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SUP. DE RECURSOS HUMANOS

ATO Nº 2861/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos da Resolução nº 461, de 
13 de novembro de 2019, resolve:

CEDER:

Para o Poder Executivo Estadual, o servidor LUCAS 
ROMMEL DE SOUZA NEVES, cadastro nº. 100021076, 
ocupante do cargo de Analista Legislativo – Administra-
ção, pertencente ao Quadro de Pessoal Efetivo desta As-
sembleia Legislativa do Estado de Rondônia, sem ônus 
para este Poder Legislativo, para desenvolver suas ativi-
dades junto a Agência Reguladora de Serviços Públicos 
Delegados de Rondônia – AGERO, no período de 1º de 
junho a 31 de dezembro de 2023.

Porto Velho, 1º de junho de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº 2862/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos da Resolução nº 461, 
de 13 de novembro de 2019, e, considerando Termo de 
Homologação ALE/RO nº 24/2023, de 29 de maio de 
2023, publicado no Diário Oficial da ALE-RO nº 95, de 
01 de junho de 2023.

RESOLVE:
 
Art. 1º CONCEDER a estabilidade funcional, ao ser-
vidor LUCAS ROMMEL DE SOUZA NEVES, matrícula 
nº 100021076, ocupante do cargo de Analista Legislati-
vo – Administração, pertencente ao Quadro Permanente 
da Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia, que 
foi aprovado no Estágio Probatório por atender satisfa-
toriamente os requisitos exigidos para aptidão ao cargo, 
conforme Relatório elaborado pela Comissão encarrega-
da da Avaliação dos Servidores em Estágio Probatório, 
constante no processo eletronico nº 26810/2023-e, de 
acordo com a Resolução nº 472, de 23 de setembro de 
2020, publicado no Diário Oficial da ALE/RO nº 166, de 
23 de setembro de 2020.

Art. 2º Conceder a progressão salarial ao referido ser-
vidor, da “Referência I” para “Referência II”, nos termos 
do Art. 29, §1º, I, da Lei Complementar nº 731, de 30 
de setembro de 2013.

Art. 3º Este Ato entrará em vigor na data de sua publi-
cação, com os seus efeitos financeiros a partir da data 
de 12.05.2023.

Porto Velho, 1º de junho de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO 

ATO Nº2864/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.13 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

ALICIANE ROSENA DOS PRAZERES, do Cargo de 
Provimento em Comissão de Assessor Parlamentar, códi-
go AP-13, do Gabinete da 4ª Secretaria - Deputado Alex 
Redano, a contar de 31 de maio de 2023.
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Porto Velho, 02 de junho de 2023.

 ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº2880/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.14 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

N O M E A R

EDMAR PIRES SANTIAGO, para exercer o Cargo de 
Provimento em Comissão de Assessor Técnico, código 
AT-25, no Gabinete da Comissão Permanente de Segu-
rança Pública, a contar de 01 junho de 2023.

Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº2867/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.13 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

EDSON SANTANA SOARES, do Cargo de Provimen-
to em Comissão de Assessor Especial, código AE-03, do 
Gabinete do Superintendente de Logística, a contar de 
31 de maio de 2023.
 
Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral LE/RO

 
ATO Nº2877/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.14 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

N O M E A R

ELISMARA DA SILVA NASCIMENTO DA COSTA, para 
exercer o Cargo de Provimento em Comissão de Assessor 
de Gabinete III, código DAG-06, no Gabinete do Depu-
tado Delegado Camargo, a contar de 01 junho de 2023.

Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº2872/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.13 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

FRANCISCA FRANCINETE ADRIANA FERREIRA, 
do Cargo de Provimento em Comissão de Assessor de 
Gabinete III, código DAG-06, do Gabinete da Deputada 
Gislaine Lebrinha, a contar de 01 de junho de 2023.
 
Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº2873/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.13 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

GABRIEL SOARIS DA SILVA MONTEIRO, do Cargo 
de Provimento em Comissão de Assessor Especial, có-
digo AE-05, do Gabinete do Diretor Geral da Escola do 
Legislativo, a contar de 01 de junho de 2023.
 
Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº2874/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.13 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

LEANDRO CESAR DA SILVA ALVES, do Cargo de 
Provimento em Comissão de Assessor Especial, código 
AE-04, do Gabinete do Diretor Geral da Escola do Legis-
lativo, a contar de 01 de junho de 2023.
 
Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
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ATO Nº2871/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.13 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

LINDALARA BATISTA TENORIO, do Cargo de Pro-
vimento em Comissão de Assessor Parlamentar, código 
AP-10, do Gabinete da Deputada Gislaine Lebrinha, a 
contar de 30 de junho de 2023.
 
Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº 2876/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.14 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

A L T E R A R

O Cargo em Comissão da servidora LUCINARA DE 
ANDRADE PEREIRA, matricula nº 200174300, para 
Assessor de Gabinete III, código DAG-06, e relotar no 
Gabinete do Deputado Delegado Camargo, a contar de 
01 de junho de 2023.

Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº2870/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.13 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

LUCINETE COSTA GOMES, do Cargo de Provimento 
em Comissão de Assessor Técnico, código AT-25, do Ga-
binete da Comissão Permanente de Fiscalização e Con-
trole, a contar de 30 de junho de 2023.
 
Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº 2863/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.14 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

A L T E R A R

A referência do Cargo em Comissão da servidora 
MIRLEN GRAZIELE GOMES DE ALMEIDA, ma-
tricula nº 200173860, Assessor Parlamentar, para o 
código AP-25, e relotar no Gabinete da Presidência, 
a contar de 01 de junho de 2023.

Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº2866/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.13 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

MONICA SOARES LOPES OLIVEIRA, do Cargo de 
Provimento em Comissão de Assessor Parlamentar, có-
digo AP-23, do Gabinete da Presidência, a contar de 01 
de junho de 2023.
 
Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº2869/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.13 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

PEDRO HENRIQUE OLIVEIRA MIRANDA, do Cargo 
de Provimento em Comissão de Assessor Parlamentar, 
código AP-25, do Gabinete da Presidência, a contar de 
31 de maio de 2023.
 
Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
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ATO Nº 2875/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.14 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

A L T E R A R

O Cargo em Comissão do servidor PEDRO LUCAS DE 
SOUZA ASSIS, matricula nº 200174482, para Assessor 
Técnico, e relotar no Gabinete da Comissão Permanente 
de Defesa do Consumidor, a contar de 01 de junho de 
2023.

Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº2878/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.14 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

N O M E A R

RONEI ANTONIO GIORDANI FILHO, para exercer o 
Cargo de Provimento em Comissão de Subchefe de Ga-
binete do Deputado Delegado Camargo, código DAH-01, 
a contar de 01 junho de 2023.

Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº2868/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.13 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

SUZANA DA SILVA MATOS, do Cargo de Provimento 
em Comissão de Assessor Parlamentar, código AP-17, do 
Gabinete do Deputado Alex Redano, a contar de 31 de 
maio de 2023.
 
Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº2865/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.13 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

TATIANA MARCIA AZEVEDO MAIA, do Cargo de 
Provimento em Comissão de Assessor Parlamentar, có-
digo AP-25, do Gabinete da Presidência, a contar de 01 
de junho de 2023.
 
Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

                 
ATO Nº2879/2023-SRH/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLA-
TIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.14 da LC nº 
1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

N O M E A R

WELIK JHONTLY SOARES PEREIRA, para exercer o 
Cargo de Provimento em Comissão de Assessor Parla-
mentar, código AP-25, no Gabinete do Deputado Delega-
do Camargo, a contar de 01 junho de 2023.

Porto Velho, 02 de junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº 573/2023-SRH/D/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso 
de suas atribuições legais e nos termos da Resolução 
nº 461, de 13 de novembro de 2019, bem como o que 
disciplina a Resolução n° 486, de 18 de agosto de 2021, 
e suas alterações;

RESOLVE: 

Conceder 03 (três) diárias no período de 01/06/2023 a 
03/06/2023 ao servidor relacionado que via transporte 
terrestre de Porto Velho/RO aos municípios de São 
Miguel do Guaporé, Costa Marques, Novo Horizonte e 
Rolim de Moura/RO, foi participar de reuniões e visitas 
em órgãos públicos, como representante da Assembleia 
Legislativa, para debater sobre pautas e estratégias para 

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
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o desenvolvimento dos referidos municípios, conforme processo nº 28171/2023-e.  

Matricula 200173028
Nome Fabio Barroso da Silva
Cargo Assessor Executivo
Lotação Gab. da Presidência

Porto Velho - RO, 02 de Junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº 574/2023-SRH/D/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas atribuições 
legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, bem como o que disciplina a Resolução n° 486, 
de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE: 

Conceder 04 (quatro) diárias, no período de 04/06/2023 a 07/06/2023, a Deputada Estadual Gislaine Clemente, cadastro 
nº 200172424, que via transporte aéreo de Porto Velho/RO a Brasília/DF, irá participar de reuniões cumprindo agenda, 
juntamente com o Deputado Federal Jose Eurípedes Clemente (Lebrão), entre outros autoridades da bancada federal, 
conforme processo eletrônico nº 28953/2023-e. 

Porto Velho - RO, 02 de Junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

ATO Nº 575/2023-SRH/D/SG/ALE

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de suas atribuições 
legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, bem como o que disciplina a Resolução n° 486, 
de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE: 

Conceder 04 (quatro) diárias, no período de 04/06/2023 a 07/06/2023, ao servidor relacionado que, via transporte aéreo 
de Porto Velho/RO a Brasília/DF, irá assessorar a Deputada Estadual Gislaine Clemente, nas reuniões em cumprimento de 
agenda, juntamente com o Deputado Federal Jose Eurípedes Clemente (Lebrão), entre outros autoridades da Bancada 
Federal, conforme processo eletrônico nº 28953/2023-e.  

Matricula 200172381
Nome Gilmario Moura Ferreira
Cargo Chefe Gab. Deputado
Lotação Dep. Gislaine Lebrinha

Porto Velho - RO, 02 de Junho de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO
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COMISSÃO PERMANENTE DE AVALIAÇÃO DE DESEMPENHO

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA 

 
_____________________________________________________________________________________________________ 

 
Avenida Farquar, 2562 – Olaria, Porto Velho/RO CEP 76801-189 

Fone: (69) 3218-5605 / 5645 / www.al.ro.leg.br 

 
 

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO ALE/RO Nº 25/2023, de 01 de junho de 2023 
 
 
 
Homologa o resultado final da avaliação 
de desempenho no estágio probatório do 
servidor que especifica. 
 
 

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE 
RONDÔNIA, no uso de suas atribuições previstas na Resolução nº 472, de 23 de 
setembro de 2020, especificamente no art. 20, e o que consta no Processo 
28694/2023-e, 

 
 
RESOLVE: 
 
 
HOMOLOGAR o resultado final da avaliação de desempenho no estágio 

probatório do servidor abaixo especificado, por terem sido atendidos os requisitos 
legais e regulamentares: 

 
Matrícula Servidor Cargo Resultado 

 
100021075 

 

 
Lindomar Brazilino de 

Almeida 

 
Assistente Legislativo  

 
Aprovado 

 
 
 

ROGER ANDRE FERNANDES 
Secretário Geral ALE/RO 
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TAQUIGRAFIA

1ª SESSÃO EXTRAORDINÁRIA ITINERANTE DA 1ª 
SESSÃO LEGISLATIVA ORDINÁRIA DA 11ª LEGISLA-
TURA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE 
RONDÔNIA – JI-PARANÁ

EM: 25.05.2023
INÍCIO: 10h07min 

PRESIDENTE: SR. MARCELO CRUZ
  SR. CIRONE DEIRÓ
  SR. JEAN OLIVEIRA
SECRETÁRIO: SR. CIRONE DEIRÓ

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Sob a proteção de 
Deus e em nome do povo rondoniense, declaro aber-
ta a 1ª Sessão Extraordinária Itinerante da 1ª Sessão 
Legislativa Ordinária da 11ª Legislatura da Assembleia 
Legislativa do Estado de Rondônia.
Solicito ao Senhor Secretário proceder à leitura da Ata 
da Sessão Extraordinária Itinerante anterior.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Senhor Presi-
dente, solicito a dispensa da leitura da Ata da Sessão 
anterior.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Dispensada. De-
termino que a mesma seja publicada no Diário da As-
sembleia Legislativa. 
Solicito ao Senhor Secretário que proceda à leitura do 
Expediente recebido.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Procede à leitura 
do Expediente recebido, a seguir:

EXPEDIENTE RECEBIDO 
- Mensagem nº 56/2023 – Poder Executivo, encami-
nhando Veto Total ao Projeto de Lei nº 21/2023 que 
“Dispõe sobre a cessão de armamento das polícias civil 
e militar às guardas municipais, no âmbito do Estado de 
Rondônia”.
- Mensagem nº 57/2023 – Poder Executivo, encami-
nhando Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Executivo a 
abrir crédito adicional especial por anulação, até o valor 
de R$ 1.260.420,00, e cria programa e ação no orça-
mento-programa do Estado de Rondônia, para o exercí-
cio de 2023, em favor da unidade orçamentária Polícia 
Civil – PC”.
- Ofício nº 23/2023 – Departamento Acadêmico de 
Ciências Contábeis da UNIR, apresentando demandas 
e solicitando a intervenção desta Casa no sentido da 
realização de vistoria técnica especializada, bem como a 
emissão de laudo das instalações elétricas e estruturais 
no Campus daquela Universidade.
- Ofício nº 2002/2023 – DITELIR, encaminhando respos-
ta ao Requerimento Parlamentar nº 136/2023 de autoria 
da Senhora Deputada Ieda Chaves.

- Ofício nº 2093/2023 — DITELIR, encaminhando 
resposta ao Requerimento Parlamentar nº 137/2023 de 
autoria do Senhor Deputado Delegado Camargo.
- Ofício nº 2099/2023 — DITELIR, encaminhando 
resposta ao Requerimento Parlamentar nº 160/2023 de 
autoria da Senhora Deputada Cláudia de Jesus.
- Ofício nº 2100/2023 — DITELIR, encaminhando 
resposta ao Requerimento Parlamentar nº 156/2023 de 
autoria do Senhor Deputado Ismael Crispin.
- Ofício nº 2150/2023 — DITELIR, encaminhando 
respostas aos Requerimentos Parlamentares nºs 131, 
132, 133 e 134/2023 de autoria do Senhor Deputado 
Laerte Gomes.
- Ofício nº 2609/2023 — DITELIR, encaminhando o 
Ofício PA GIGOV 0166/2023 da Caixa Econômica Federal 
que trata sobre a Análise Suspensiva do Contrato de 
Repasse do Programa Vigilância em Saúde.
- Gabinete do Senhor Deputado Nim Barroso 
encaminhando justificativa de ausência da Sessão do dia 
10 de maio de 2023.
- Gabinete do Senhor Deputado Affonso Cândido 
encaminhando justificativa de ausência da Sessão do dia 
09 de maio de 2023.
Lido o Expediente recebido, Senhor Presidente.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Obrigado, 
secretário. 
Senhoras e senhores, deputados, todos aqui presentes, 
nos termos do inciso IV do artigo 135 do Regimento In-
terno, esta Sessão fica transformada em Comissão Geral 
para que possamos proceder à entrega de homenagens.

(Às 10 horas e 10 minutos transforma-se esta Ses-
são Extraordinária Itinerante em Comissão Geral)

Antes de passar a palavra para o Cerimonial, quero de-
sejar um super bem-vindo a todos. Eu quero desejar um 
bom dia e agradecer a todos vocês que estão aqui nos 
prestigiando, que vão prestigiar os homenageados, e 
prestar aqui a verdadeira atenção. E eu quero agradecer 
a todos os deputados estaduais que estão aqui, o meu 
muito obrigado. Obrigado a todos vocês. 
Vai ser um dia, vai ser uma festa maravilhosa, que é 
a festa do agro. A maior feira da região Norte. O meu 
muito obrigado. Sintam-se todos bem-vindos. Passo a 
palavra à Mestre de Cerimônias.

A SRA. MEIRY SANTOS (Mestre de Cerimônias) – 
Senhoras e senhores, bom dia. Sejam todos muito bem-
vindos a esta Sessão Extraordinária Itinerante, proposta 
pelo Excelentíssimo Senhor Presidente da Assembleia 
Legislativa, Deputado Estadual Marcelo Cruz. 
Neste momento, transformada em Comissão Geral, 
faremos a composição da Mesa e pedimos que 
permaneça o Presidente da Assembleia Legislativa, o 
Deputado Marcelo Cruz.
Convidamos o Excelentíssimo Senhor Governador do 
Estado de Rondônia Coronel Marcos Rocha e a Primeira-
Dama, Secretária de Estado da Assistência Social e do 
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Desenvolvimento Social — Seas, Senhora Luana Rocha, 
que serão recebidos pelo Presidente desta Casa.
Convidamos o Senhor 1º Secretário da Mesa Diretora, o 
Deputado Estadual Cirone Deiró.
Convidamos os deputados proponentes das homenagens 
que realizaremos nesta Sessão Extraordinária 
Itinerante: o Excelentíssimo Senhor 1º Vice-Presidente 
da Assembleia Legislativa, o Deputado Estadual Jean 
Oliveira.
Convidamos a Excelentíssima Senhora Deputada 
Estadual Cláudia de Jesus.
Convidamos o Excelentíssimo Senhor Deputado Estadual 
Luizinho Goebel.
Convidamos para também fazer parte desta Mesa 
o Excelentíssimo Senhor Deputado Estadual Pedro 
Fernandes.
Estando a Mesa dos trabalhos composta, solicitamos 
a todos para que, em posição de respeito, cantemos 
o Hino “Céus de Rondônia” (Letra de Joaquim Araújo 
Lima, e Música de José de Melo e Silva). 

(Execução do Hino Céus de Rondônia)

Convidamos a todos para se acomodarem. 
Registramos a presença do senhor Licério Magalhães, 
Diretor-Executivo, representando o Idaron. 
Agradecemos a presença do senhor Everton Esteves, 
Secretário Regional da Casa Civil de Ji-Paraná.
Registramos a presença da senhora Benedita Esteves, 
Secretária Regional da Casa Civil de Ariquemes.
Registramos o senhor Cleiton Xavier, Secretário Regional 
da Casa Civil, do Município de São Francisco do Guaporé. 
Com a palavra, o Excelentíssimo Senhor Presidente da 
Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia, o Depu-
tado Estadual Marcelo Cruz. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Muito obrigado. 
Aqui eu quero fazer menção e agradecer, mais uma vez, 
eu não deixo de agradecer às pessoas que se envol-
veram nesta estrutura, neste evento na Assembleia Le-
gislativa. Agradecer a todos os assessores, a todos os 
servidores. Fica aqui a minha gratidão a todos vocês.
O que é bacana, que eu sempre tenho dito, não é a 
gente vir aqui e ver a estrutura, mas a gente ouvir das 
pessoas os elogios, os bons tratos. 
Então, fica aqui o meu agradecimento a todos vocês que 
estão há meses trabalhando: você que fica em pé duran-
te o dia inteiro; você que fica sentado; desde o menor, 
que começou a levantar essa estrutura. Fica aqui a mi-
nha gratidão e o nosso agradecimento. E eu peço uma 
salva de palmas a todas essas pessoas envolvidas que 
prepararam isso com tanto carinho para a gente. Muito 
obrigado mesmo, de verdade.
E a gente fica muito feliz porque é um ano diferente 
na Assembleia Legislativa, praticamente todos os dias 
teve alguma atividade no nosso estande, levando co-
nhecimento, levando uma discussão, falando sobre polí-
tica, falando sobre o desenvolvimento do nosso Estado; 
preocupado com as nossas estradas, preocupado com o 
agro, preocupado com o pequeno produtor da agricultu-

ra familiar, e aqui também foram solicitados recursos dos 
deputados estaduais. 
A gente pôde atender os nossos parceiros, vereadores, 
prefeitos, e a gente fica feliz, porque muitas vezes as 
pessoas não conseguem chegar até a Assembleia Legis-
lativa, em Porto Velho. E nós viemos aqui a Ji-Paraná. 
E quero também agradecer a todos os moradores de 
Ji-Paraná pela recepção que nos deram, a todos. Está 
certo? Meu muito obrigado.
Eu concedo a palavra agora, aos demais deputados pro-
ponentes. Convido para falar, o Deputado Cirone Deiró. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Bom dia a todos 
aqui presentes. Gratidão ao povo de Ji-Paraná, aos ji-pa-
ranaenses pela acolhida à nossa Assembleia Legislativa. 
Como disse o nosso Presidente: deixar a Assembleia Le-
gislativa, os 24 deputados mais próximos da população 
para que vocês possam trazer a demanda, conversar 
com o seu deputado, levar as necessidades do Estado, 
dar sugestões, porque a Assembleia Legislativa do Esta-
do de Rondônia é a caixa de ressonância da sociedade 
rondoniense. 
É a oportunidade de você estar próximo ao deputado, 
conversar com ele, falar da necessidade do seu municí-
pio, da sua Linha, da sua localidade, do seu bairro para 
que o Governo do Estado possa aplicar políticas públi-
cas voltadas a atender a população de Rondônia, dando 
qualidade de vida. Um Estado progressista, um Estado 
de oportunidades que nós temos muito a crescer. 
Agradecer a todos os visitantes de outros Estados, de 
outros países que estão nessa Rondônia Rural Show, 
uma bela feira trazida pelo Governo do Estado, fazendo 
investimentos para que Rondônia possa mostrar as suas 
potencialidades e aquilo que tem de melhor. Povo ordei-
ro, povo trabalhador que quer transformar este Estado 
no melhor da nossa nação. 
Sejam todos bem-vindos. Tenham uma ótima Sessão, 
que Deus possa abençoar a cada um. Obrigado, Presi-
dente. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Obrigado, Depu-
tado Cirone Deiró. 
Com a palavra, Deputado Nim Barroso, que também 
está prestando homenagens.

O SR. NIM BARROSO – Bom dia a todos. É uma satisfa-
ção muito grande poder participar desta feira, a maior 
feira do agronegócio, e hoje, como deputado estadual. 
Quero aqui cumprimentar a minha equipe que está pre-
sente, cumprimentar os homenageados que eu estou 
indicando: o senhor João Duarte, que já está presente 
aqui; Doutor Marcelo Ferrari e às demais autoridades 
que estão aqui presentes. Quero dizer que é um privi-
légio estar presente. Sintam-se à vontade. Esta Sessão 
está marcada para atender as demandas da população. 
Sintam-se todos à vontade e fiquem com Deus. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Nim Barroso. Trouxe a torcida, não é, Deputado Nim? 
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Sejam bem-vindos. 
Com a palavra outro proponente, Deputado Luizinho 
Goebel.

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Saudar a todos os senhores, 
todas as senhoras, nossos nobres colegas deputados 
aqui: Deputado Affonso Candido, Deputada Drª Taíssa, 
Deputado Delegado Lucas, Deputado Ezequiel Neiva, 
Deputada Ieda Chaves, Deputado Ismael Crispin, De-
putado Edevaldo Neves, Deputado Luis do Hospital, De-
putado Cássio Gois, Deputado Nim Barroso, Deputado 
Cirone Deiró, nosso Presidente, Deputado Marcelo Cruz, 
nossa Deputada Cláudia de Jesus, nosso Deputado Pe-
dro Fernandes, de Novo Horizonte do Oeste; o Deputado 
Pedro Fernandes, está aqui o Deputado Affonso que já 
registrei e todos os deputados. Alguns ainda chegando, 
o trânsito está pesado, mas daqui a pouco estarão aqui. 
Cumprimentar cada um de vocês e em nome do nosso 
amigo, ex-prefeito, ex-deputado estadual Jesualdo Pi-
res. E, Jesualdo, por que em seu nome? Porque este 
pedaço de chão você teve a oportunidade de ceder para 
o Governo do Estado para implantação do Centro Tec-
nológico do Agronegócio Vandeci Rack, conhecido como 
Rondônia Rural Show.
Então, parabéns e todos se sintam honrados desta for-
ma. 
Quando a gente a vai fazer uma homenagem, Presi-
dente Marcelo e Deputada Cláudia, a gente sempre tem 
muitas pessoas para homenagear. Na verdade, cada 
rondoniense merece uma homenagem, mas, infelizmen-
te, a gente tem limitação para fazer as homenagens e a 
gente também não tem a condição de agraciar todos os 
rondonienses, porque cada um tem a sua importância 
no Estado de Rondônia. Tanto é fato, que o nosso Presi-
dente começou falando que queria agradecer a cada um 
dos servidores da Assembleia Legislativa que começa-
ram colocar peça por peça para montar esta estrutura e 
para realizar este evento. 
E eu escolhi para homenagear neste dia, um jovem, um 
menino de 10 anos de idade, Pedro Perazzolli. Por quê? 
Porque Rondônia é um Estado forte. A maioria das pes-
soas agraciadas hoje serão pessoas de uma idade um 
pouco mais avançada, mas ele, praticamente uma crian-
ça e que demonstra, verdadeiramente, a força do Estado 
de Rondônia. Porque ele é a única criança, adolescente 
brasileiro, que conseguiu atingir mais de 200km de pe-
dalada, em uma bicicleta, continuada. Por isso, essa ho-
menagem. Porque no meu entendimento ele representa 
a força do rondoniense. Muito obrigado. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Obrigado, Deputa-
do Luizinho Goebel. Registrar a presença aqui do ex-go-
vernador José Bianco, também ex-presidente da Assem-
bleia Legislativa. Seja bem-vindo.
Cumprimentar também o nosso Senador Acir Gurgacz, 
seja bem-vindo, muito obrigado a toda a sua comitiva; 
ex-deputado Airton Gurgacz, também, sejam todos mui-
to bem-vindos.
Convido, para uso da palavra, o Deputado Pedro Fer-

nandes. 

O SR. PEDRO FERNANDES - Bom dia a todos. Quero pri-
meiramente agradecer a Deus. Em nome do nosso Pre-
sidente Marcelo Cruz, cumprimentar a todos da Mesa, 
cumprimentar a todos os meus colegas deputados; e 
cumprimentar a população em geral. 
Hoje é um dia importante. É o dia de homenagear, de 
agraciar pessoas que fizeram muito pelo Estado de Ron-
dônia. É uma forma de a Assembleia Legislativa poder 
reconhecer as pessoas que prestaram serviço. 
Hoje aqui eu fiz a propositura para a Medalha do Mérito 
Legislativo do Estado de Rondônia a um homem que 
trabalhou muito por Ariquemes, ex-prefeito, ex-deputa-
do estadual, foi presidente da APA (Associação Pecua-
rista de Ariquemes); trabalhou no Governo do Estado, 
no Idaron; prestou serviços relevantes a este Estado: é 
o nosso amigo Lorival Amorim. É um mérito merecido, 
pois eu moro ali em Ariquemes desde os meus oito anos 
de idade, depois migrei para a cidade de Cujubim, e, no 
Vale do Jamari, ele deixou esse serviço prestado. 
Fico, nesse momento, como deputado, orgulhoso de po-
der prestar essa homenagem e parabenizar a Assembleia 
Legislativa por trazer para cá a Rondônia Rural Show, a 
maior feira da Região Norte do País, onde grandes negó-
cios são feitos, onde a imagem do Estado é promovida 
para o Brasil e para o mundo. E, dessa forma, a gente 
pode atrair muitos investimentos, não é, Deputado Lui-
zinho Goebel? 
É muito importante, nós deputados, que somos a voz do 
povo, estarmos aqui em uma feira do Agronegócio, que 
é a mola mestra deste Estado. Nós temos que valorizar, 
prestigiar o homem que produz e trabalha neste Estado. 
Por isso, parabenizar todas as pessoas envolvidas nes-
te evento, um evento grande, de uma magnitude que 
transforma a vida de pessoas. 
Quero aqui deixar os meus agradecimentos, agradecer 
à minha família, à minha esposa, aos meus amigos e a 
todos que estão aqui. Muito obrigado e que Deus nos 
abençoe. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Pedro Fernandes. Convido, para fazer uso da palavra, 
a Deputada Cláudia de Jesus. 

A SRA. CLÁUDIA DE JESUS - Muito bom dia a todos e to-
das aqui presentes. Hoje é motivo de alegria estar com 
a Casa cheia, receber a todos os senhores e senhoras 
aqui. Eu quero, em nome do Presidente, Marcelo Cruz, 
cumprimentar a todos os meus colegas, deputados e 
deputadas. Cumprimentar toda a equipe da Assembleia 
Legislativa, que, nesta semana toda, esteve aqui tra-
balhando, organizando todo esse espaço para receber 
a população. Quero, também, cumprimentar de forma 
muito especial a minha Assessoria, os meus colabora-
dores que estão comigo nesta caminhada, que se fazem 
presentes aqui. 
E hoje, a gente está aqui, acontecerá esta Sessão impor-
tante da Assembleia Legislativa, e, claro, como ji-para-
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naense, eu não poderia deixar de homenagear pessoas 
especiais que fizeram história, no nosso Estado de Ron-
dônia, especialmente na nossa Ji-Paraná. 
Sou proponente de um Requerimento no qual a gente 
reconhece os idealizadores, que, lá atrás, projetaram a 
Rondônia Rural Show. Nada mais do que justo reconhe-
cer em vida essas pessoas que foram tão importantes, 
que são tão importantes para a história do nosso Estado 
de Rondônia.
Então, a gente fez este Requerimento e hoje nós tere-
mos a honra de homenagear essas pessoas que, para 
mim, são muito especiais, e, aqui eu começo pelo meu 
pai, Anselmo de Jesus, que na época era Secretário de 
Agricultura do Estado; também o ex-prefeito, José Bian-
co, que na época era prefeito dessa cidade; o ex-prefei-
to Jesualdo Pires, que na época era deputado, depois 
foi prefeito, cedeu toda essa área aqui para fazer esta 
grande feira; o nosso ex-senador Acir Gurgacz; o nosso 
ex-deputado Airton Gurgacz, que na época era vice-go-
vernador do Estado de Rondônia; o senhor Assis Canuto.
O ex-governador do Estado de Rondônia, Confúcio Mou-
ra, que na época era governador; e tem toda uma rela-
ção de demais pessoas, empresários que depois eu cita-
rei aqui. Não estou com a relação de todos, mas vocês 
vão ver na nossa exposição aqui entregando esse Voto 
de Louvor a cada um. A gente quer reconhecer, quer 
agradecer a vocês, porque, naquele momento vocês 
acreditaram neste Estado, vocês buscaram em outros 
Estados também, onde aconteciam feiras importantes, 
e trouxeram essas novidades, essa tecnologia aqui para 
o nosso Município de Ji-Paraná, para o nosso Estado de 
Rondônia. Então, hoje a Assembleia Legislativa, através 
desse Voto de Louvor, nós expressamos a nossa gratidão 
e queremos construir no registro dessa Assembleia Le-
gislativa a história que vocês começaram lá atrás. 
Hoje nós estamos na 10ª edição da Rondônia Rural 
Show. E vocês fizeram história. Garanto que naquele 
momento vocês não imaginavam que essa feira ia ser 
uma Feira Internacional, não é? E olha que bacana. Fico 
com o coração extremamente agradecido, cheio de ale-
gria de ver nosso Estado nessa dimensão, crescendo, 
gerando emprego. A nossa agricultura cada dia mais pu-
jante, especialmente agricultura familiar, que produz ali-
mento para sustentar esse povo trabalhador que temos 
no nosso Estado de Rondônia. 
E aí eu não poderia deixar também de fazer o meu reco-
nhecimento aos nossos agricultores familiares, da onde 
eu venho. Sou filha de agricultor, morei na roça. Nos 
meus espaços políticos por onde passei, sempre batalhei 
em prol da agricultura familiar, porque entendo que me-
lhor do que ter saúde e educação é a gente ter alimento 
de qualidade. Isso nos dá condições de ir a um banco de 
uma escola, de uma faculdade, de ter saúde. 
E aí eu homenageio também, hoje, os nossos agriculto-
res familiares que têm empreendimentos na agricultu-
ra familiar que beneficiam a farinha, que beneficiam a 
mandioca, a polpa de fruta, o leite, o mel. E isso também 
é motivo de muito orgulho. Nós precisamos mostrar as 
riquezas que nós temos nesse Estado de Rondônia.

Então, o momento aqui, além de votar importantes Pro-
jetos de Lei que hoje serão votados aqui, a gente quer 
reconhecer pessoas que são tão importantes para este 
Estado de Rondônia. A gente gostaria de homenagear 
aqui muitas e muitas pessoas, porque nesse processo 
todos são muito importantes, valorosos e ricos para nós. 
Porém, a gente tem os limites aqui. 
Eu quero finalizar por aqui agradecendo extremamente 
a participação de todos vocês. Parabenizando também o 
Governo do Estado, através da Emater, que eu reconhe-
ço o grande potencial — aqui está o Luciano, o qual eu 
cumprimento, junto com toda a equipe emateriana —, 
que tem feito um papel importantíssimo, hoje tem um 
papel importantíssimo para a agricultura familiar, mas 
também não poderia deixar de cumprimentar e parabe-
nizar o Secretário Luiz Paulo e toda a equipe da Seagri 
pelo importante trabalho realizado. 
Em nome dessas pessoas eu parabenizo todos os agen-
tes políticos públicos e todos as entidades que nesse 
processo estão aí trabalhando; e os expositores, porque 
sem eles a gente não teria essa feira tão bonita; e, claro, 
a população que acredita e que vem prestigiar. O meu 
forte abraço. E vamos dar continuidade aqui à entrega 
desses Votos de Louvor e outros também que serão en-
tregues aqui pelos meus companheiros. Muito bom dia. 
E obrigada pela oportunidade.

 O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Obrigado, Depu-
tada Cláudia.
Convido agora o Excelentíssimo Senhor Deputado Laerte 
Gomes para fazer uso da palavra. 

O SR. LAERTE GOMES - Bom dia. Bom dia a todos. Cum-
primentar aqui o nosso Presidente Deputado Marcelo 
Cruz. Em seu nome cumprimentar toda a Mesa Diretora 
da Casa; os nossos colegas deputados e deputadas; os 
nossos visitantes. Que coisa linda ver a Assembleia Le-
gislativa hoje — Deputado Cássio Gois — cheia de per-
sonalidades, de cidadãs e cidadãos rondonienses que 
ainda acreditam nesse Poder Legislativo e sabem que o 
Poder Legislativo é o grande mediador, é o Poder — De-
putado Ismael Crispin — que interliga os demais pode-
res; é a voz que representa a sociedade. 
Então, eu fico muito feliz — Presidente Marcelo Cruz — 
de termos nessa Sessão hoje lotada, a Casa cheia, e tan-
tas pessoas que contribuíram com o desenvolvimento de 
Rondônia sendo hoje homenageados. Falar nome aqui 
seria até injusto. Empresários, pecuaristas, os nossos 
valorosos policiais militares, que eu estou tendo a honra 
de homenageá-los, com muita justiça. Nós temos a me-
lhor e mais competente Polícia Militar do Brasil aqui em 
Rondônia. É um orgulho. A corporação da Polícia Militar 
é um orgulho para todos nós rondonienses. 
Queria também deixar um abraço aqui especial, quando 
eu vejo o Presidente da Assembleia Constituinte aqui en-
tre nós. Senhor Bianco, é uma honra tê-lo aqui conosco. 
Vossa Excelência foi o primeiro Presidente desse Parla-
mento, Presidente Constituinte; e depois foi tudo o que 
quis na vida. Senador Acir Gurgacz também aqui conos-
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co. Tantas pessoas que tanto contribuíram e contribuem 
ainda com o desenvolvimento do Estado de Rondônia. 
E Rondônia é isso: Rondônia é roça, Rondônia é produzir 
alimento. Eu sempre falo nos meus pronunciamentos, 
Deputado Ezequiel Neiva, que nós não vamos produ-
zir avião aqui, nem helicóptero; muito menos geladeira 
e televisão. O que nós sabemos é produzir comida. O 
que nós somos “PHD”, em Rondônia, é produzir alimento 
para o mundo. Isso nós somos e essa feira, demonstra - 
senhor Assis Gurgacz, que eu estou vendo aqui também, 
o senhor é um dos bandeirantes desse Estado, um dos 
responsáveis por Rondônia ser o que é -, o que nós pro-
duzimos é comida, e essa feira sintetiza tudo isso. 
A quarta, quinta, maior feira de agronegócio do Brasil é 
aqui em Rondônia e para nossa alegria, Deputada Ieda, 
é aqui em Ji-Paraná. Uma feira maravilhosa. Parabenizar 
o Janderson Dalazen; parabenizar o Luiz Paulo da Silva 
Batista; parabenizar o nosso Governador Marcos Rocha, 
por ter feito esta feira dar um salto de qualidade e ser 
esse espetáculo que está sendo. 
Então, eu quero deixar um abraço a todos vocês, para-
benizar a todos os homenageados, todos. Estou vendo 
o senhor João Duarte; Doutor Marcelo Ferrari, tantos 
homenageados aqui, que vão ser, hoje. Parabenizar os 
deputados proponentes, em nome do meu colega, par-
ceiro, Deputado Affonso Candido - esse ji-paranaense 
aqui que, não tenho dúvida, vai ajudar muito a nossa ci-
dade, o nosso Estado, fazer um grande mandato. Não é 
diferente a Deputada Cláudia, que é aqui da cidade, De-
putada Claudinha, você é uma deputada que surpreen-
de a cada dia pelo seu trabalho, pelo seu equilíbrio, a 
sua sensatez. E o nosso querido parceiro, amigo, grande 
deputado também, Deputado Nim. Parabéns, Deputado 
Nim, pelo seu mandato, fazendo um mandato de exce-
lência na Assembleia Legislativa. 
E em nome desses três deputados, eu deixo o nosso 
abraço ji-paranaense. Sejam bem-vindos a nossa cida-
de, a todos vocês. Obrigado, Presidente. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Obrigado, Depu-
tado Laerte Gomes. Cumprimentar aqui o nosso Diretor 
do DER, bem-vindo Coronel Éder Dias. Seja bem-vindo, 
um abraço, Tadeu. 
Cumprimentar também aqui o Vereador Oziel Paizante, 
lá de Castanheiras; o Vereador Jaime Manfré também, 
de Governador Jorge Teixeira, futuro prefeito; o Profes-
sor Lauro, também de Governador Jorge Teixeira. Bem-
-vindos.
Mas, olha só, antes de passar a palavra para o Depu-
tado Nim, que ele quer usar a palavra, mais de 107 mil 
visitantes na feira, até hoje. Mais de R$ 1,9 bilhão em 
negócios foram feitos aqui na Feira. Parabéns a todos os 
envolvidos, parabéns ao Governador Marcos Rocha. 
Com a palavra, Deputado Nim Barroso.

O SR. NIM BARROSO – Bom dia novamente. Quero aqui, 
não posso deixar de parabenizar ao Secretário da Sea-
gri, Luiz Paulo da Silva Batista, também o Janderson Da-
lazen, que organizou esse evento, esteve aqui dia após 

dia na organização e deixou com uma estrutura excep-
cional, muito espetacular. 
Gostaria de cumprimentar o senhor Bianco, que dias 
atrás estive na casa dele, tomando um café, aprendendo 
um pouco com ele, que tem muita experiência. Ao nosso 
querido Jesualdo Pires também, que está presente, que 
foi deputado, prefeito; nosso Senador Acir Gurgacz, que 
está aqui presente; o Airton Gurgacz, ex-deputado tam-
bém, está presente. 
Gostaria que o João Duarte e o Doutor Marcelo Ferrari 
se levantassem para o pessoal conhecer, acredito que 
muitos já conhecem, uma salva de palmas para eles. 
Hoje, as minhas homenagens serão para eles. O Dou-
tor Marcelo Ferrari - que chegou no Estado de Rondô-
nia, ele que está cumprindo o papel da medicina, que 
prometeu em ajudar e salvar vidas, e está cumprindo 
esse papel. Quero aqui parabenizar o Doutor Marcelo 
Ferrari, ele que está há 40 anos já na medicina e quero 
aqui deixar o meu parabéns a você; e também ao João 
Duarte, que para mim é um privilégio de homenageá-lo 
- que conheço há muito tempo, mas há poucos dias, 
tive a oportunidade de ter essa amizade, desse grande 
homem, grande pecuarista que chegou aqui no Estado 
de Rondônia ajudando muita gente. 
Então, para mim é uma satisfação muito grande em po-
der homenagear vocês dois. Meu muito obrigado. Obri-
gado Presidente, por ter voltado essa palavra a mim. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Obrigado, Deputa-
do Nim Barroso. E agora, antes de passar a palavra para 
a Mestre de Cerimônias, gostaria de deixar registrado e 
agradecer a Vereadora Juscelia, vereadora de Ji-Paraná, 
por ter me concedido o Título de Cidadão Ji-Paranaense. 
Fica aqui o meu agradecimento a todos os vereadores 
de Ji-Paraná. 
Com a palavra a Mestre de Cerimônias. 

A SRA. MEIRY SANTOS (Mestre de Cerimônias) – Regis-
tramos que o Governador do Estado de Rondônia, Co-
ronel Marcos Rocha, estava a caminho do evento, teve 
uma demanda de última hora, mas confirmou através 
sua assessoria, que estará presente a esta solenidade 
dentro de instantes. 
Convidamos o senhor João Alves da Luz e a senhora 
Maria do Carmo Ferreira, à frente da nossa Mesa, para 
serem homenageados. Serão conduzidos pelo nosso ce-
rimonial e convidamos o nosso deputado proponente, 
Deputado Estadual Marcelo Cruz, para também...

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Eu gostaria de con-
vidar os deputados de Ji-Paraná, pode ser? Para home-
nagear. Pode ser, meu líder? Pode ser Deputado Nim? 
Por favor, Deputado Affonso também, aqui para presti-
giar nossos homenageados. Eu acho que é importante. 
Em nome do nosso Deputado Laerte Gomes deixou aqui 
uma saudação ao ex-deputado Jesualdo Pires. Cumpri-
mentar também o Vereador Robertinho, de Alto Paraíso, 
em nome da nossa Deputada Cláudia de Jesus. Ex-depu-
tado Saulo Moreira também eu vi aqui, acabou de entrar. 
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Sejam bem-vindos. O senhor João da Luz, por favor.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Senhor João da 
Luz, da cidade de Cacoal, Prêmio Concafé, campeão de 
Rondônia. Parabéns, seu João. 

A SRA. MEIRY SANTOS (Mestre de Cerimônias) – Quere-
mos destacar que o senhor João Alves da Luz é natural 
de Colatina, no Espírito Santo. Mudou-se para Rondônia 
juntamente com a esposa em 1986, com vasta expe-
riência na agricultura familiar na produção de café. Foi 
o vencedor da 7ª Edição do Concurso de Qualidade e 
Sustentabilidade do Café de Rondônia, Concafé.  Não 
há dúvidas que o agricultor João Alves da Luz, além de 
contribuir sobremaneira com o crescimento de Rondô-
nia, traz em seu coração um amor imenso por esta terra. 
Queremos destacar que a senhora Maria do Carmo Fer-
reira, natural de Alpercata, Minas Gerais, veio para Ron-
dônia em 1981. Professora aposentada decidiu investir 
na cultura do cacau com o objetivo de ajudar os ne-
tos a estudarem. Recentemente foi a vencedora do 2º 
Concurso de Qualidade e Sustentabilidade do Cacau de 
Rondônia, Concacau. É com enorme satisfação que ela 
recebe esta homenagem no dia de hoje.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Deputados, vamos 
tirar uma foto aqui, todos? Vamos? Pode ser? Pode ser, 
Deputado Ismael Crispin? Vamos Deputada Ieda, vamos 
tirar uma foto aqui? Muito obrigado, Deus abençoe. Va-
mos continuar.
(Momento de entrega da homenagem)

A SRA. MEIRY SANTOS (Mestre de Cerimônias) – Con-
vidamos agora, Donizete Martinelli, João Alves da Luz, 
Robson Tomaz de Castro Calandrelli e Wilson Suruí, que 
receberão também homenagem, proposta pelo Deputa-
do Marcelo Cruz.
 O senhor Donizete Martinelli, nascido em 31 de março 
de 1965, em Taboara, no Estado do Paraná, migrou para 
Rondônia em meados de 1980. Sempre trabalhou como 
agricultor, inicialmente com a cafeicultura, até a década 
de 1980. O produtor trabalhou como meeiro, cuidador 
de uma lavoura de cacau com a qual se identificou. E em 
2015, ele e sua família resolveram plantar uma lavoura 
de cacau sendo cultivado o cacau clonal e comum até os 
dias de hoje. 
Nos últimos dois anos iniciaram as participações em Con-
cursos de Qualidade das Amêndoas de Cacau. Em 2022, 
o senhor Donizete em parceria com o técnico de campo 
do SENAR, Leonardo Falcão Sperotto foi premiado com o 
3º lugar no Concurso Estadual Concacau. Dentre vários 
desafios, o senhor Donizete e sua esposa Elidionete se-
guem trabalhando com amor, luta e perseverança.
O senhor Robson Tomás de Castro Calandrelli, rondo-
niense nascido em 02 de agosto de 1989, na cidade de 
Ouro Preto do Oeste, é agricultor desde jovem. Filho 
de produtor de cacau, tem seu pedaço de terra, fru-
to da herança que divide com o seu irmão, e em 2022 
conquistou o 4º lugar no 2º Concurso  de Qualidade 

e Sustentabilidade do Cacau de Rondônia, o Concacau, 
reconhecidamente um grande produtor de cacau.
 O senhor Wilson Suruí produz o café especial premiado 
na 7ª edição do Concurso de Qualidade e Sustentabilida-
de do Café de Rondônia. Ficou em 3º lugar no Concur-
so de Qualidade entre os mais de 157 inscritos. O Café 
Paetê é conhecido nacionalmente pela sua qualidade e 
sabor. São mais de 30 mil pés de cafés plantados pela 
família em uma iniciativa repassada ao longo dos anos 
de pai para filho. 
Senhor Donizete Martinelli está presente? 
Senhor João Alves da Luz.

  Senhor Robson Tomaz de Castro Calandrelli.
(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos, agora, o senhor João Duarte Guimarães, 
empresário de madeireira, que será também 
homenageado de propositura do Deputado Nim Barroso.

(Momento de entrega da homenagem)

Já convidamos também o Doutor Marcelo Luís Feitoza 
Ferrari, cirurgião pediátrico. Doutor Marcelo Luiz Feitoza 
Ferrari.

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos o Senhor Roldão Alves dos Santos.
(Momento de entrega da homenagem)

Vamos entregar agora a Medalha do Mérito Legislativo 
Militar. Proponente é o Deputado Estadual Laerte Gomes. 
Convidamos à frente o Cabo PM Danilo Lopes Nunes, 
pelos relevantes serviços prestados ao Estado de 
Rondônia.
(Momento de entrega da homenagem)

Solicitamos à frente também o homenageado Cabo 
PM Elias Freitas de Souza, pelos relevantes serviços 
prestados ao Estado de Rondônia.
Também convidamos à frente o Cabo da PM Nielsen 
Teodoro dos Reis. 
Convidamos o Cabo da PM Elias Freitas de Souza.
O Deputado Laerte Gomes entrega agora ao Cabo Elias 
Freitas de Souza.

(Momento de entrega da homenagem)

A entrega será feita agora ao Cabo da PM Nielsen Teo-
doro dos Reis.

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos o Sargento Silvano Marques Rocha. 
Informamos também a todos os assessores presentes 
que as fotos registradas durante este evento estarão 
disponíveis para todos no portal da Assembleia Legislati-
va de Rondônia ainda hoje, daqui a instantes. 
Receberá homenagem agora o Sargento Silvano Mar-
ques Rocha.

(Momento de entrega da homenagem)
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Convidamos o Sargento Wilson Santos Almeida.
(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos o 3º Sargento Adriano Jerônimo Policarpo. 
Receberá agora o 3º Sargento Adriano Jerônimo Poli-
carpo. 
Convidamos o 3º Sargento Antônio Paulo Petinari Lucio.

(Momento de entrega da homenagem)

Recebe agora o 3º Sargento Adriano Jerônimo Policarpo.
(Momento de entrega da homenagem)

Homenagem ao 3º Sargento da PM Edivan Dias Maria.
Convidamos o 3° Sargento da PM Rafael Alves Palomo 
Neto. 

(Momento de entrega da homenagem)

Recebe homenagem o 3º SGT PM Edivan Dias Maria. À 
frente, por gentileza.

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos o Major da PM Adriano de Jesus Pazinatto, 
e o Capitão da PM Fernando Santos Souza.

(Momento de entrega da homenagem)

Recebe também o 1° Tenente da PM Vandre dos Santos 
Alves.

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos agora o 2° Sargento da PM Claudiomiro Lo-
pes Garcia. 

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos o 2° Sargento da PM Wenderson Moreira 
De Aquino. 

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos o senhor Orlando Martins Teixeira, também 
para receber a Medalha do Mérito Legislativo proposta 
pelo Deputado Laerte Gomes. Senhor Orlando Martins 
Teixeira.

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos o senhor Lorival Ribeiro Amorim, que rece-
berá a Medalha do Mérito Legislativo proposta pelo De-
putado Pedro Fernandes. O senhor Lorival é pecuarista, 
piscicultor e empresário, diretor do Frigorífico Pescados 
do Vale. O senhor Lorival Ribeiro, vale destacar, rece-
beu recentemente prêmios internacionais. Dentre eles, 
a melhor costelinha de tambaqui, apresentada nos Es-
tados Unidos.
Destacando mais uma vez que o senhor Lorival Ribei-
ro Amorim está sendo homenageado pelos relevantes 
serviços prestados ao Estado de Rondônia, sendo um 
grande empresário pecuarista piscicultor, diretor do fri-
gorífico Pescados do Vale, recebeu prêmios internacio-
nais recentemente. 

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos, neste momento, o senhor Acir Marcos Gur-
gacz, ex-senador e foi presidente da Comissão de Agro-
pecuária do Senado Federal em 2012. A proponente, 
Deputada Cláudia de Jesus, entregará o Voto de Louvor.

(Momento de entrega da homenagem)

Também de propositura da Deputada Cláudia de Jesus, 
queremos entregar Votos de Louvor ao senhor Assis 
Gurgacz, da empresa União Cascavel de Transporte e 
Turismo Ltda. Grande empresário, destaque no Estado 
de Rondônia, prestando grandes serviços e ajudando a 
desenvolver ainda mais o Estado de Rondônia.

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos agora o senhor Jesualdo Pires Ferreira Ju-
nior, deputado estadual em 2012, ex-prefeito de Ji-Pa-
raná.

(Momento de entrega da homenagem)

   Convidamos o senhor José de Abreu Bianco, prefei-
to de Ji-Paraná em 2012, ex-governador do Estado de 
Rondônia.

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos o senhor José Ribeiro Alves, Presidente 
da Amazon Mel, que receberá também Voto de Louvor 
proposto pela Deputada Estadual Cláudia de Jesus. O 
senhor José Ribeiro, que é um exemplo, referência no 
Estado de Rondônia como empresário no ramo da agri-
cultura familiar, gerando emprego, gerando renda não 
só para a família como também para outros cidadãos 
rondonienses. 

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos à frente também o senhor Manoel Carlos 
Dantas, Vice-Presidente e Secretário-Geral da Federação 
dos Trabalhadores Rurais, Agricultores e Agricultoras Fa-
miliares do Estado de Rondônia, a Fetagro. 

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos à frente também o senhor Sandro Sousa da 
Silva, Diretor-Presidente da União das Cooperativas da 
Agricultura Familiar e Economia Solidária do Estado de 
Rondônia, UNICAFES Rondônia. Recebe também o Voto 
Louvor o Senhor Sandro Sousa da Silva — Diretor-Presi-
dente da União das Cooperativas da Agricultura Familiar 
e Economia Solidária do Estado de Rondônia, UNICAFES 
Rondônia — pelos excelentes serviços prestados ao Es-
tado de Rondônia, ajudando a desenvolver ainda mais 
os nossos municípios. 

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos o Senhor Afonso Dias de Macedo, Presiden-
te Proprietário da AFDM Polpas. 

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos o senhor Fábio Ednei, Presidente e Proprie-
tário da Agroindústria Tio Fafá. Fábio Ednei. 

(Momento de entrega da homenagem)
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Convidamos a senhora Simone Lívia de Paula, Presiden-
te Proprietária da Agroindústria de Panificação 3 Irmãs.

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos à frente, a representante da Associação de 
Mulheres Chocolateiras de Teixerópolis – Cacautex.
Convidamos à frente, o vice-governador de Rondônia 
em 2012, o senhor Airton Pedro Gurgacz, que recebe 
da Deputada Cláudia de Jesus, o Voto de Louvor, nesta 
manhã.

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos a representante da Associação de Mulheres 
Chocolateiras de Teixerópolis – Cacautex.

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos à frente, Vitalina Ornelis de Souza, Presi-
dente da Cooperativa de Produtores de Leite e Agrícola 
- Coopleagri. 
Agradecemos à Associação de Mulheres Chocolateiras 
de Teixeirópolis – Cacautex, que vem prestando gran-
des serviços no Estado de Rondônia, gerando emprego, 
gerando renda, movimentando a economia do nosso Es-
tado. 
Agradecemos também, a Cooperativa de Produtores de 
Leite e Agrícola - Coopleagri, pelos serviços relevantes 
ao nosso Estado, também gerando emprego, renda, 
movimentando a nossa economia. Dona Vitalina Ornelis 
de Souza, Presidente da Cooperativa, que recebe, neste 
momento. 
(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos Dona Alessandra Massaroto, Administra-
dora da Empresa Laticínios Massaroto. Dona Alessan-
dra Massaroto, do Laticínios Massaroto, ajudando ainda 
mais a desenvolver o Estado de Rondônia, gerando cada 
vez mais empregos, renda, ajudando a construir vidas e 
transformar o nosso Estado.

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos agora, o atleta Pedro Henrique Salmoria 
Perazzolli, que receberá Voto de Louvor, proposto pelo 
Deputado Luizinho Goebel. Pedro, um grande incenti-
vador do ciclismo no Estado de Rondônia, incentivador 
do esporte e da saúde, mesmo jovem é referência para 
muitos de nós.

(Momento de entrega da homenagem)

Entregaremos agora, alguns Votos de Louvor propostos 
pelo Deputado Estadual Marcelo Cruz que teve que se 
retirar para uma agenda e será representado pelos de-
putados aqui presentes.
 Convidamos o senhor Altivo Eduardo Berdes, grande 
trabalhador na agricultura familiar no Estado de Ron-
dônia.
O senhor Altivo vem contribuindo com o Estado de Ron-
dônia, também ajudando na qualidade de vida das fa-
mílias Rondonienses, gerando emprego, gerando renda, 
movimentando a economia.

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos à frente a senhora Maria Aparecida da Sil-
va pela relevante atividade na agricultura familiar no Es-
tado de Rondônia. Recebe agora a senhora Maria Apa-
recida da Silva, trabalhadora da agricultura familiar no 
Estado de Rondônia, junto com a sua família, ajudando 
a desenvolver ainda mais o nosso Estado.

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos aqui à frente o senhor Tawã Ambukalim Oli-
veira Aruá pela relevante atividade de agricultura fami-
liar no Estado de Rondônia. 
Agradecemos a presença e por ajudar a desenvolver ain-
da mais o nosso Estado com o trabalho que exerce na 
agricultura familiar o senhor Tawã Ambukalim Oliveira 
Aruá.

(Momento de entrega da homenagem)

  Já convidamos à frente o senhor Elias Hel que recebe 
Voto de Louvor proposto pelo Deputado Marcelo Cruz.  
Também convidamos já para se deslocar a frente a 
senhora Fabiany Ronconi Hel pela relevante atividade 
de Cafeicultura.
 Convidamos à frente o senhor Guilherme Hel Santos.
 Agradecemos à família Hel por desenvolver ainda mais 
o nosso Estado de Rondônia e recebem, estariam rece-
bendo hoje, Fabiany Ronconi Hel, Guilherme Hel Santos, 
Helena Batista Hel, Heloísa Hel Santos e convidamos Lu-
zinete Aparecida Ronconi Hel para também receber o 
Voto de Louvor.
Convidamos Dona Luzinete Aparecida Ronconi Hel e o 
senhor Rondinely Ronconi Hel para também receberem 
votos de louvor.

(Momento de entrega da homenagem)

 Já pedimos também que se desloque a senhora 
Tchaiany Batista do Carmo. 
 Agradecemos e receberá, neste momento, Voto 
de Louvor a senhora Helena Batista Hel. 
 O senhor Rondinely Ronconi Hel também recebe, 
neste momento, Voto de Louvor. Pode juntamente com a 
Senhora Helena receber. 

(Momento de entrega da homenagem)

 Convidamos à frente a Senhora Valdelice Buss 
de Almeida Hel. 

(Momento de entrega da homenagem)

 Agora que já convocamos de forma individual 
para o registro, convidamos todos da família Hel para 
foto oficial também. Senhor Elias Hel, senhora Fabiany 
Ronconi Hel, senhor Guilherme Hel Santos, senhora 
Helena Batista Hel. Registramos todos aqui neste 
momento. Senhora Heloísa Hel Santos, senhora Luzinete 
Aparecida, senhor Rondinely Hel, senhora Tchaiany 
Batista do Carmo, senhora Valdelice Buss de Almeida 
Hel e o senhor Wesley Santos Quirino. Todos para uma 
foto oficial. Senhor Ronieli também vai receber, neste 
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momento, Voto de Louvor. 
 Só destacando para a nossa equipe técnica que 
está registrando, senhor Ronieli Hel e senhor Rondinely 
Hel. 
 Registramos a presença dos Vereadores de 
Guajará-Mirim, queremos agradecer a presença de 
todos: Vereador Romerito, Vereador Raimundo Barroso, 
Vereador Kerling Brito; em nome da Deputada Drª 
Taíssa.
 Registramos a presença do Vereador 
Zé Barros Junior, de Theobroma. Registramos a 
presença do Excelentíssimo Senhor Doutor Carlos 
Antônio. Agradecemos a presença de todos e todas e 
parabenizamos a todos os homenageados. 
 Alguns homenageados da nossa Deputada 
Cláudia de Jesus chegaram já no final desta solenidade. 
Ela faz questão de entregar a homenagem. 
Também queremos registrar que o pai da nossa Deputa-
da já está desde o início e também será homenageado 
nesta manhã. O senhor Anselmo de Jesus Abreu foi se-
cretário da Seagri, Secretaria de Agricultura do Estado 
em 2012. Registramos e agradecemos a presença, e pe-
dimos que se faça presente à frente junto com os de-
mais deputados presentes ao local para o registro dessa 
foto oficial e homenagem.
Reforçamos, mais uma vez, essa homenagem ao secre-
tário que fez história em 2012 no Estado de Rondônia, 
desenvolvendo ainda mais a agricultura, com diversos 
investimentos, compra de veículos, investimentos em 
calcário, investimentos em áreas degradadas, desenvol-
vendo ainda mais o Estado de Rondônia, fortalecendo a 
agricultura familiar, conquistando ainda mais espaço no 
Estado de Rondônia para o café, cacau e demais cultu-
ras junto aos pequenos, médios e grandes produtores 
rurais, deixando história, fazendo exemplo, e hoje a sua 
filha seguiu a política justamente por essa referência, 
sendo hoje uma das mais conceituadas deputadas esta-
duais de Rondônia. 

(Momento de entrega da homenagem)

Convidamos à frente Elisafan Batista de Sales, que foi 
secretário-executivo da Emater no ano de 2012, tam-
bém deixando na história muitos de seus feitos, desen-
volvendo ainda mais o Estado de Rondônia. Foi presi-
dente da Emater/Rondônia.

(Momento de entrega da homenagem)

 Convidamos a Deputada Drª Taíssa à frente para re-
presentar o Presidente desta Casa de Leis e entregar os 
Títulos Honoríficos de Honra ao Mérito. 
Vamos iniciar, a partir de agora, os homenageados. 
Edorli Knaak está presente e será, neste momento, ho-
menageado e receberá das mãos da Deputada Taíssa o 
Título Honorífico de Honra ao Mérito.

(Momento de entrega da homenagem)

Queremos agradecer a presença, desde as primeiras 
horas, dos representantes da Agroindústria Alcateia. 
Pedimos desculpas pela demora, pela falta de registro 

desde o início. E queremos convidá-los à frente, ou re-
presentante, para receber o Voto de Louvor proposto 
pela Deputada Cláudia de Jesus que, com muito carinho 
lembrou desta agroindústria que tem feito a diferença 
no Estado de Rondônia, gerando emprego, gerando ren-
da, transformando vidas. E que, por isso aqui está sen-
do, hoje, nesta manhã, homenageada para que continue 
crescendo cada vez mais, contribuindo com o Estado de 
Rondônia. 

(Momento de entrega da homenagem)

Agradecemos e registramos também a presença dos re-
presentantes da Cooperativa dos Catadores de Materiais 
Recicláveis de Ji-Paraná – COOCAMARJI. Pedimos ao 
representante que venha aqui à frente. Também lamen-
tamos pela falta de registro logo pela manhã. Pedimos 
que venha aqui à frente para receber o Voto de Louvor 
que foi proposto pela Deputada Cláudia de Jesus, pelos 
relevantes serviços prestados.  
A cooperativa também faz a diferença no Estado de Ron-
dônia com o trabalho que transforma a vida de muitas 
pessoas e traz ainda mais benefícios ao nosso meio am-
biente. 

(Momento de entrega da homenagem)

Registramos a presença do Excelentíssimo Senhor De-
putado Alan Queiroz, deputado estadual que está em 
uma agenda. 
Agradecemos também a presença do Secretário de Agri-
cultura do Estado, o senhor Luiz Paulo da Silva Batis-
ta, que esteve conosco também aqui prestigiando este 
evento. 
Agradecemos ao Senhor Vereador Zé Barros Júnior, de 
Theobroma.
Agradecemos ao Senhor Doutor Carlos Antônio Chagas 
Júnior, Juiz Titular da 1ª Vara do Trabalho de Ji-Paraná, 
que também prestigiou este evento. 
Agradecemos ao Senhor Vereador Ronei, da Câmara 
Municipal de Theobroma. 
O Senhor Vereador Maurinho, da Câmara Municipal de 
Costa Marques. 
Agradecemos ao Delegado da Polícia Civil, Rildo Maciel, 
Presidente do Sinpol. 
Agradecemos também a presença do Senhor Vereador 
Fábio Carcará, de Nova Mamoré. 
Agradecemos a participação e a presença da senhora 
Aldeci de Oliveira Maia, Diretora da 1ª Vara de Trabalho 
de Ji-Paraná. 
Neste momento devolvemos os trabalhos ao Deputado 
Cirone Deiró. 

(Às 11 horas e 48 minutos o Senhor Marcelo Cruz 
passa a Presidência ao Senhor Cirone Deiró)

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Declaro suspensa 
a Comissão Geral. Teremos mais entrega de Títulos por 
mais algum tempo. Está suspensa por enquanto. Todos 
podem ir tomar um ar fresco, depois retornamos aqui à 
Comissão Geral. Nós vamos retornar às 14 horas.  
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(Suspende-se a Comissão Geral às 11 horas e 49 
minutos, reabrindo às 14 horas e 19 minutos, 
quando o Senhor Cirone Deiró passa a Presidên-
cia ao Senhor Marcelo Cruz)

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Vamos reabrir a 
Sessão e Comissão Geral. 

A SRA. MEIRY SANTOS (Mestre de Cerimonias) – Retor-
naremos com a entrega de mais algumas homenagens e 
entregas de Títulos, mas, antes quero agradecer a pre-
sença da Excelentíssima Senhora Joilma Schiavi Gomes, 
Juíza Eleitoral do TRE-RO. 
Agradecemos também a presença do senhor Sargento 
Gabriel Amaral, vice-prefeito do Município de Ariquemes.
Queremos agradecer também a presença dos Vereado-
res Samuka, Presidente da Câmara Municipal de Espi-
gão D’Oeste; Adriano, da Câmara Municipal de Espigão 
D’Oeste. Os Vereadores Adineudo de Andrade, de Miran-
te da Serra; Marins Murbach, de Nova União. 
Convidamos o Presidente da Assembleia Legislativa de 
Rondônia, Deputado Marcelo Cruz, para entregar o Tí-
tulo Honorífico de Honra ao Mérito ao Senhor Edvaldo 
Sigoli.
Convidamos para vir à frente, o Senhor Edvaldo Sigoli.

O SR. JEAN OLIVEIRA - Gostaria que a Mesa registrasse 
a minha presença. Deputado Jean Oliveira.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Por favor, vamos 
tirar uma foto aqui, registrar esse momento? 
Peço desculpas, nos perdoem, porque eu estou aqui 
desde cedo, mas nós não conseguimos identificar o se-
nhor. Receba aqui essa homenagem em nome da As-
sembleia Legislativa e muito obrigado ao senhor por ter 
vindo prestigiar o nosso evento, está bom? Obrigado. 
Vamos tirar foto aqui?  

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Por favor, regis-
trar a presença do Deputado Alan Queiroz.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Vamos fazer a úl-
tima homenagem do dia. Com a palavra, o Deputado 
Jean Oliveira.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Registrar a pre-
sença da Deputada Gislaine Lebrinha. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Registrar a presen-
ça do Deputado Marcelo Cruz. 
Vamos lá? Com a palavra, o Deputado Jean Oliveira. 

O SR. NIM BARROSO – Registra a presença do Deputado 
Nim Barroso.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Registrar a pre-
sença do Deputado Jean Oliveira, Deputado Alan Quei-
roz, Deputado Alex Redano e Deputada Gislaine Lebri-
nha. Os demais estão registrados, já. 

O SR. JEAN OLIVEIRA - Boa tarde a todos. É uma sa-
tisfação muito grande estar aqui na 1ª Sessão Extraor-
dinária Itinerante de 2023, da Assembleia Legislativa, 
diretamente daqui, da Rondônia Rural Show. 
Quero cumprimentar a todos que vieram prestigiar esse 
evento. Jamais seria brilhante esse momento se não 
fosse pela presença dos senhores. Muito obrigado por 
acompanharem o nosso trabalho como deputados es-
taduais. Neste momento, Senhor Presidente Deputado 
Marcelo Cruz, nobres deputados, eu quero fazer aqui 
o registro de um componente do Poder Legislativo. Um 
servidor estatutário que acreditou no Poder Legislativo 
no início da sua mocidade. Os anos se passaram e, até 
hoje, ele está aqui conosco dando a sua contribuição: 
o senhor Manoel Salustiano Ferreira de Melo, conheci-
do popularmente por todos nós, como Kid. É natural de 
Paulista, no Estado de Pernambuco. Ingressou na As-
sembleia Legislativa no dia 12 de abril de 1983. Muitos 
dos senhores deputados que aqui estão nem nascidos 
eram quando o Kid, nosso servidor aqui, ingressou no 
Poder Legislativo sendo um dos primeiros servidores 
contratados, portanto servidor constituinte e pioneiro. 
Manoel Salustiano, o Kid, é Bacharel em Direito e Pós-
-Graduado em Residência Jurídica com ênfase no Direi-
to Público, ambos pela Faculdade de Rondônia, FARO. 
Por mais de 40 anos exerceu com profissionalismo, de-
dicação ímpar o assessoramento legislativo e o asses-
soramento da Mesa Diretora da Assembleia Legislativa. 
Certamente deixa um legado, que hoje é reconhecido 
publicamente pelos seus 24 atuais pares. Mas, isso aqui, 
Kid, é um projeto que esse Parlamento de hoje está te 
dando, mas a gratidão não fica somente nestes deputa-
dos, e sim em todos que por esse Parlamento já passa-
ram, que acompanharam o seu trabalho, sua dedicação. 
Meus parabéns. 
Você, pernambucano, hoje é rondoniense, por tudo que 
fez pelo Parlamento, pela Assembleia Legislativa. Kid, 
hoje, você pode bater no peito e dizer: eu ajudei a cons-
truir esse Estado, o Estado onde eu sou reconhecido 
como cidadão honorífico. Parabéns. 
Eu quero chamar os deputados aqui embaixo para a 
gente fazer a entrega coletiva para o Kid. E só quero en-
cerrar minhas palavras dizendo que, neste momento, eu 
tenho a satisfação, Kid, de fazer aquilo que eu aprendi 
com meu pai: reconhecer que o servidor da Assembleia 
Legislativa é o maior patrimônio da Assembleia. 

(Momento de entrega da homenagem)

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Encerradas as ho-
menagens. Passemos à Ordem do Dia. Encerramos a 
Comissão Geral e retornamos à Sessão Extraordinária 
Itinerante. 

(Às 14 horas e 30 minutos transforma-se esta 
Comissão Geral em Sessão Extraordinária 
Itinerante)

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Quero agradecer 
aqui, antes de passar o comando aqui para o Deputado 

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
1802

Autenticidade, integridade e interoperalidade - ICP BRASIL



DO-e-ALE/ROANO XII - Nº 96 02/06/2023

Jean Oliveira, mais uma vez obrigado pela presença de 
todos. Aqui a gente vai ter, hoje, matérias importantes 
para o agro, para a agricultura familiar, para o pequeno 
produtor. E a gente fica muito feliz de ter a Casa cheia, 
no nosso estande. Sejam todos muito bem-vindos. 
E antes de passar aqui, agradecer a todos os deputa-
dos estaduais, agradecer pela confiança, agradecer pelo 
apoio. E a nossa equipe, os servidores, a gente fez de 
coração para que nós tivéssemos um ambiente agradá-
vel, um ambiente que nós pudéssemos trazer as pessoas 
que realmente nos ajudam, acreditam na gente e têm 
uma admiração muito grande, está certo? 
Fica aqui meu agradecimento a todos vocês e mais uma 
vez, não canso de agradecer a todas as pessoas que 
estiveram envolvidas nesse estande, na montagem dele, 
nessa estrutura tão linda que nos recepcionou. Meu mui-
to obrigado. Com a Presidência, Deputado Jean Oliveira. 

(Às 14 horas e 32 minutos o Senhor Marcelo Cruz 
passa a Presidência ao Senhor Jean Oliveira)

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Passemos à Ordem 
do Dia e solicito ao Senhor Secretário que proceda à 
leitura das Proposições Recebidas. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Procede à leitura 
das Proposições recebidas, a seguir:

PROPOSIÇÕES RECEBIDAS
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DOS DEPUTA-
DOS MARCELO CRUZ E ALAN QUEIROZ. Concede a 
Medalha do Mérito Legislativo ao time de futebol Por-
to Velho Esporte Clube pela conquista do Campeonato 
Rondoniense de Futebol 2023.
- PROJETO DE LEI COMPLEMENTAR DO DEPUTADO 
LAERTE GOMES. Implanta no Estado de Rondônia o Pro-
grama Permanente de Regularização Ambiental - PPRA, 
com o objetivo de promover a regularização ambiental 
dos imóveis rurais com passivos ambientais relativos às 
Áreas de Preservação Permanente, de Reserva Legal e 
de Uso Restrito. 
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO CÁSSIO GOIS. Institui 
a Política Estadual de Incentivo à Produção de Café de 
Qualidade no Estado de Rondônia. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO CIRONE DEIRÓ. Re-
quer à Mesa Diretora, nos termos regimentais, pedido 
de alteração da data de Sessão Solene que será realiza-
da no dia 29/05/2023 (segunda-feira), às 10:00 horas, 
no Plenário, e não mais dia 31/05/2023, como anterior-
mente pleiteado através do Requerimento nº 168/2023. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO MARCELO CRUZ E 
DO DEPUTADO ALAN QUEIROZ. Requer a aprovação de 
Voto de Louvor à Diretoria, Comissão Técnica e Atletas 
do time de futebol Porto Velho Esporte Clube pela con-
quista do Tricampeonato Rondoniense no dia 20 de maio 
de 2023. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO EDEVALDO NEVES. 
Requer ao Governo do Estado de Rondônia, extenso ao 
Secretário-Chefe da Casa Civil e ao Departamento de Es-

tradas de Rodagem e Transportes - DER, que seja feito 
o serviço de tapa-buracos na RO-005, Estrada da Penal. 
- REQUERIMENTO DA DEPUTADA CLÁUDIA DE JESUS. 
Requer ao Governo do Estado de Rondônia, extenso à 
Casa Civil, à Secretaria de Estado de Educação – SEDUC 
e à Secretaria de Obras e Serviços Públicos – SEOSP, a 
necessidade de informações e providências referentes 
ao processo de reforma estrutural da Escola Estadual de 
Ensino Fundamental e Médio Alberto Nepomuceno no 
município de Machadinho D’Oeste/RO.
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ISMAEL CRISPIN. Re-
quer ao Poder Executivo, extenso à Casa Civil e ao De-
partamento de Estradas de Rodagem e Transportes de 
Rondônia - DER, a necessidade em caráter emergencial 
de recuperação, patrolamento e encascalhamento da 
RO-135, que liga o Município de Novo Horizonte a Capa 
Zero, município de Castanheiras no Estado de Rondônia. 
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO AFFONSO CANDIDO. 
Institui no Calendário Oficial do Estado de Rondônia, 
o Dia do(a) Representante Comercial a ser celebrado, 
anualmente, no dia 04 de março e dá outras providên-
cias. 
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO AFFONSO CANDIDO. 
Institui a Política Estadual de Incentivo à Geração de 
Energia Renovável para os Pequenos Produtores Rurais 
em Assentamentos Rurais.
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
DELEGADO CAMARGO.  Concede o Título Honorífico de 
Honra ao Mérito ao esportista de Jiu-Jitsu, Angelo Rafael 
da Silva Cruz, em reconhecimento aos relevantes servi-
ços prestados ao Estado de Rondônia. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
DELEGADO LUCAS. Concede a Medalha de Mérito Legis-
lativo ao Senhor Jonathas Coelho Baptista de Melo pelos 
relevantes serviços prestados ao Estado de Rondônia. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
LAERTE GOMES. Fica sustado, nos termos do Inciso XIX 
do Art. 29 da Constituição Estadual, os efeitos do Inciso 
XVIII do Art. 10 do Decreto nº 26.165, de 24 de junho 
de 2021, que dispõe sobre a regulamentação de trans-
ferência de recursos da Administração Direta e Indireta 
do Poder Executivo do Estado de Rondônia.
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO LAERTE GOMES. Al-
tera a Lei nº 2.196, de 30 de novembro de 2009, que 
institui o Estatuto do Portador de Necessidades Especiais 
nos limites territoriais do âmbito do Estado de Rondônia.
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO RIBEIRO DO SINPOL. 
Institui no âmbito do Estado de Rondônia, a carteira 
azul, objetivando facilitar a comunicação entre os agen-
tes de segurança e o condutor com Transtorno do Es-
pectro Autista - TEA.
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO NIM BARROSO. De-
clara o Futevôlei como Patrimônio Cultural e Imaterial do 
Estado de Rondônia e dá outras providências. 
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO NIM BARROSO Dis-
põe sobre a proibição da concessionária de energia elé-
trica ENERGISA suspender o fornecimento de energia 
elétrica por suposta irregularidade no relógio medidor, 
garantindo o direito de defesa prévia ao consumidor an-
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tes do auto de infração e multa, respeitando o direito 
constitucional da ampla defesa e do contraditório.
 Lidas as matérias, Senhor Presidente.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Secretá-
rio. Solicito que proceda à leitura das matérias a serem 
apreciadas.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Matérias a serem 
apreciadas:
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO 97/2023 DOS 
DEPUTADOS MARCELO CRUZ E ALAN QUEIROZ. Con-
cede a Medalha do Mérito Legislativo ao time de futebol 
Porto Velho Esporte Clube pela conquista do Campeona-
to Rondoniense de Futebol 2023.
Se o senhor autorizar eu queria me subscrever Presi-
dente. Ela já deu ok lá. Você sabe que o esporte está no 
meu coração, né? 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Projeto de Decreto 
Legislativo 97/2023. A matéria encontra-se sem parecer 
e eu convido o Deputado Edevaldo Neves, que da Co-
missão de Esporte para emitir o parecer pelas Comissões 
pertinentes.

O SR. EDEVALDO NEVES - Presidente, a matéria se en-
contra tecnicamente correta e meu parecer é favorável.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Edevaldo Neves. Em discussão o parecer que acaba 
de ser emitido. Não havendo quem queira discutir, em 
votação. os deputados favoráveis permaneçam como se 
encontram, os contrários se manifestem. Está aprova-
do o parecer.
 Em discussão única e votação o Projeto de Decreto 
Legislativo 97/2023. Não havendo quem queira discu-
tir, em votação. Os deputados favoráveis permaneçam 
como se encontram, os contrários se manifestem. Está 
aprovado e vai ao Expediente. 
Próxima matéria, Senhor Secretário.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - REQUERIMENTO 
DO DEPUTADO CIRONE DEIRÓ. Requer à Mesa Diretora, 
nos termos regimentais, pedido de alteração da data de 
Sessão Solene que será realizada no 29/05/2 (segun-
da-feira), às 10:00 horas, no Plenário, e não mais dia 
31/05/2023, como anteriormente pleiteado através do 
Requerimento nº 168/2023.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Em discussão, o 
Requerimento do Senhor Deputado Cirone Deiró. Não 
havendo quem queira discutir, em votação. Os depu-
tados favoráveis permaneçam como se encontram, os 
contrários se manifestem. Está aprovado o Requerimen-
to e vai ao Expediente. 
Próxima matéria, Senhor Secretário. 
O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - REQUERIMEN-
TO DOS DEPUTADOS MARCELO CRUZ E DO DEPUTADO 
ALAN QUEIROZ. Requer a aprovação de Voto de Louvor 

à Diretoria, Comissão Técnica e Atletas do time de fute-
bol Porto Velho Esporte Clube pela conquista do Tricam-
peonato Rondoniense no dia 20 de maio de 2023.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Em discussão única 
em votação o Requerimento dos Senhores Deputados 
Marcelo Cruz e Alan Queiroz. Não havendo quem queira 
discutir o Requerimento, em votação. Os deputados fa-
voráveis permaneçam como se encontram, os contrários 
se manifestem. Está aprovado o Requerimento, vai ao 
Expediente. 
Próxima matéria. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - PROJETO DE 
RESOLUÇÃO 17/2023 DE AUTORIA COLETIVA. Dispõe 
sobre a criação da Frente Parlamentar em Defesa da 
Agricultura Familiar no âmbito do Estado de Rondônia.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Projeto de Reso-
lução 17/2023 encontra-se sem parecer. Eu convido o 
Senhor Deputado Jean Mendonça para emitir parecer 
pelas Comissões Pertinentes.  
Deputado Jean Mendonça, antes que Vossa Excelência 
comece a leitura do seu relatório, eu quero aqui cum-
primentar e agradecer a presença do ex-deputado esta-
dual e atualmente Diretor-Geral do Detran, Léo Moraes.

O SR. JEAN MENDONÇA – Projeto de Resolução 17/2023, 
que “Dispõe sobre a criação da Frente Parlamentar em 
Defesa da Agricultura Familiar no âmbito do Estado de 
Rondônia.”.
Senhor Presidente, nosso parecer pelas Comissões per-
tinentes é pela constitucionalidade, legalidade, regimen-
talidade e a boa técnica legislativa. Portanto, nada mais 
justo do que o nosso parecer ser favorável, que é um 
projeto muito importante.  Parabéns a todos Deputados.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Jean Mendonça. Em discussão o parecer que acaba 
de ser emitido. Não havendo quem queira discutir, em 
votação. Os deputados favoráveis permaneçam como se 
encontram, os contrários se manifestem. Está aprova-
do o parecer.
 Em discussão única e votação o Projeto de 
Resolução 17/2023 de autoria coletiva. Os deputados 
favoráveis permanecerão como se encontram, os 
contrários se manifestem. Está aprovado o Projeto 
de Resolução 17/2023. Vai ao Expediente.
 Próxima matéria, Senhor Secretário.

 O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO 
DE LEI 81/2023 DO DEPUTADO CÁSSIO GOIS. Institui a 
Política Estadual de Incentivo à Produção de Café de 
Qualidade no Estado de Rondônia.

 O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – A matéria 
encontra-se sem parecer e eu convido o Deputado 
Luis do Hospital a emitir o parecer pelas Comissões 
pertinentes. Deputado Luis do Hospital, por favor.
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 O SR. LUIS DO HOSPITAL – Projeto de Lei 
81/2023, de autoria do Deputado Cássio Gois, que 
“Institui a Política Estadual de Incentivo à Produção de 
Café de Qualidade no Estado de Rondônia.”.
 Senhor Presidente, sou de parecer favorável 
pela constitucionalidade do projeto. Parecer favorável.

 O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, 
Deputado Luis do Hospital. 
 Senhores deputados, em discussão o parecer 
favorável emitido pelo Deputado Luis do Hospital. Não 
havendo quem queira discutir, em votação. Os deputados 
favoráveis permaneçam como se encontram, os 
contrários se manifestem. Está aprovado o parecer.
 Em primeira discussão e votação o Projeto de Lei 
81/2023. Não havendo quem queira discutir o projeto, 
em votação. Os deputados favoráveis permanecerão 
como se encontram, os contrários se manifestarão. Está 
aprovado. E vai à segunda discussão e votação.
 Próxima matéria, Senhor Secretário.

 O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO 
DE LEI 66/2023 DO DEPUTADO NIM BARROSO. Institui 
o Programa de Apoio Psicossocial nas Escolas no âmbito 
do Estado de Rondônia, visando à promoção da saúde 
mental e do bem-estar emocional dos estudantes, 
professores e suas famílias, e dá outras providências.

 O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Projeto 
de Lei 66/2023 encontra-se também sem parecer. E 
eu convido o Deputado Luizinho Goebel para emitir o 
parecer pelas Comissões pertinentes. 

 O SR. LUIZINHO GOEBEL – Projeto de Lei 
66/2023, de autoria do Deputado Nim Barroso, que 
“Institui o Programa de Apoio Psicossocial nas Escolas no 
âmbito do Estado de Rondônia, visando à promoção da 
saúde mental e do bem-estar emocional dos estudantes, 
professores e suas famílias, e dá outras providências.”.
 Aportou a esta Casa o Projeto de Lei 66/2023. 
A matéria é legal, regimental, constitucional e somos 
de parecer favorável à aprovação da matéria pelas 
Comissões pertinentes. Esse é o nosso voto, Presidente.

 O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, 
Deputado Luizinho.
 Em discussão o parecer que o Deputado Luizinho 
acaba de emitir.

 O SR. NIM BARROSO – Presidente, quero 
discutir.

 O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – O senhor 
quer discutir o projeto ou o parecer do deputado?

 O SR. NIM BARROSO – O projeto.

 O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Então, 
vamos aprovar o parecer e nós vamos discutir o projeto 

para que Vossa Excelência possa encaminhar o seu 
pedido de voto para os demais deputados.
 Nós estamos em discussão do parecer. Alguém 
quer discutir o parecer do Deputado Luizinho? Não 
havendo quem queira discutir, em votação o parecer. Os 
deputados favoráveis permaneçam como se encontram, 
os contrários se manifestem. Está aprovado o parecer. 
 Em discussão o projeto. Deputado Nim Barroso, 
autor do projeto, com a palavra.

 O SR. NIM BARROSO – Quero aqui pedir o 
apoio de todos para aprovação desse Projeto de Lei, que 
“Institui o Programa de Apoio Psicossocial nas Escolas no 
âmbito do Estado de Rondônia, visando à promoção da 
saúde mental e do bem-estar emocional dos estudantes, 
professores e suas famílias, e dá outras providências.”.
É fundamental promover a saúde mental dos estudantes, 
professores, garantir um ambiente escolar acolhedor 
e contribuir para o desenvolvimento pleno de cada 
indivíduo envolvido na comunidade escolar. Conto aqui 
com o apoio de todos os presentes para aprovação dessa 
iniciativa em benefício da comunidade escolar. 
É um projeto que, no decorrer da nossa campanha, 
eu prometi à população para a gente lutar para que as 
escolas estaduais pudessem ter psicólogo. Por isso, peço 
aqui o apoio e a colaboração de todos os deputados 
parceiros. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Muito bem, Senhor 
Deputado. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Para discutir, Pre-
sidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – O Deputado Cirone 
com a palavra. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Quero aqui pa-
rabenizar o eminente Deputado Nim Barroso pela pro-
positura desse projeto, porque a gente vê pelo Brasil 
afora, não foi o caso de Rondônia, pessoas pedindo até 
o Exército dentro das escolas. E, na verdade, o que nós 
precisamos é dar condições aos profissionais trabalha-
rem, os professores, o pessoal de apoio, trazer as famí-
lias para dentro das escolas, é isso que nós precisamos 
no dia a dia. 
Nós não precisamos do Exército dentro de escola, preci-
samos das famílias dentro das escolas, e esses profissio-
nais serem amparados por profissionais. 
Então, parabéns, Deputado Nim Barroso. É um projeto 
de grande valia para o Estado de Rondônia. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Obrigado, Deputa-
do Cirone. 
Mais algum deputado para discutir o projeto? Não haven-
do quem queira discutir o projeto, em votação. Os de-
putados favoráveis permaneçam como se encontram, os 
contrários se manifestem. Está aprovado em primei-
ra discussão e votação o Projeto de Lei 66/2023. 
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Vai à segunda discussão e votação. 
Próxima matéria. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - PROJETO DE LEI 
1487/2021 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 318. 
Institui normas gerais para produção, comércio, trans-
porte, uso, armazenamento, aplicação, fiscalização, des-
tinação final dos resíduos e embalagens dos agrotóxicos, 
seus componentes e afins no Estado de Rondônia e re-
voga a Lei nº 1.841, de 28 de dezembro de 2007. 
 Lida a matéria, Senhor Presidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Senhores deputa-
dos, a matéria já tem relator previsto, é o Deputado 
Luizinho Goebel. Eu o convido para fazer a leitura do 
parecer. Deputado Luizinho Goebel. 

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Senhoras e senhores, Proje-
to de Lei 1487/2021, de autoria do Poder Executivo, que 
aportou a esta Casa sob a Mensagem 318.
Essa matéria foi protocolada na Casa em 30 de novem-
bro de 2021. Portanto, é uma matéria importante, que 
trata das “Institui normas gerais para produção, comér-
cio, transporte, uso, armazenamento, aplicação, fiscali-
zação, destinação final dos resíduos e embalagens dos 
agrotóxicos, seus componentes e afins no Estado de 
Rondônia e revoga a Lei nº 1.841, de 28 de dezembro 
de 2007.”
Portanto, essa demora foi exatamente pela responsa-
bilidade desta Casa, Presidente Deputado Jean e nosso 
Secretário Deputado Cirone, porque era um tema que 
nós tínhamos que discutir, analisar tecnicamente, prin-
cipalmente com as entidades que representam o setor 
produtivo do Estado de Rondônia, o agronegócio. E pas-
sado tudo isso, recebemos algumas Emendas de alguns 
parlamentares, todas elas debatidas e, em consenso, 
principalmente pelo setor produtivo e as suas represen-
tatividades, decidimos que a matéria está apta para ser 
aprovada.
Portanto, pelas Comissões pertinentes, somos de pare-
cer favorável à aprovação da matéria. Assim é o voto, 
Presidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Obrigado, Deputa-
do Luizinho. 
Eu quero fazer aqui uma correção para que fique cons-
tado. O parecer já tinha... o relatório já tinha sido feito 
pelo Deputado Luizinho. Ele foi lá e fez a leitura desse 
relatório para que a gente possa tornar cada vez mais 
transparente a nossa votação aqui na Rondônia Rural 
Show. 
É um grande projeto. Quero aqui parabenizar o Deputado 
Luis do Hospital e o Deputado Pedro, que estiveram 
debruçados esses últimos dias em construir essa nova 
legislação. É uma legislação para todos nós, que somos 
do agro, muito importante. Nós temos certeza absoluta 
que, se necessário for, nós estaremos prontos para 
cada vez mais aperfeiçoar essa legislação aqui que trata 
sobre os defensivos agrícolas, que nós popularmente 

chamamos de “veneno”: veneno para matar o mato; 
veneno para matar a cigarrinha; o veneno, que hoje 
é tão discutido passá-lo de drone; está tudo sendo 
discutido dentro desse projeto. 
Então, no momento, se o Deputado Pedro ou o Depu-
tado Luis do Hospital quiserem uma defesa do projeto, 
fazendo uma rápida...

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Presidente, gostaria de dis-
cutir.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Já vou conceder a 
sua palavra. 
Uma rápida exposição do trabalho que vocês fizeram 
aqui, fiquem à vontade, porque esse, sem sombra de 
dúvidas, é um dos projetos mais importantes que nós 
estamos votando aqui hoje. 
Deputado Ezequiel Neiva, com a palavra. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA - Senhor Presidente, senhores 
senhoras deputadas, esse projeto passou pela nossa 
Comissão de Finanças e Orçamento também, Deputado 
Cirone. Lá eu tive a oportunidade de chamar o Jessé, 
que coordena a nossa Coordenadoria lá do Idaron, e 
nós tivemos um grande problema e um grande avanço 
nesse projeto. 
Há tempo, nós estávamos falando com o Idaron sobre 
mudar a legislação quanto a quem é o responsável pela 
coleta desse lixo tóxico. Ocorre que o INPEV (Instituto 
Nacional de Processamento de Embalagens Vazias), De-
putado Pedro - que hoje, atualmente, é o responsável -, 
não tem capacidade técnica, Deputado Luizinho. Lá em 
Vilhena, por exemplo, tem um posto de coleta desses 
lixos tóxicos que não dá conta de atender nem Vilhena. 
E acaba que ele é responsável por Cerejeiras, por Cabixi, 
por Corumbiara e Pimenteiras do Oeste, que é o maior 
produtor de lixo tóxico do Estado, como é o maior pro-
dutor de grãos é onde também tem um maior descarte. 
O que está mudando neste projeto, Senhor Presidente? 
Está fazendo o seguinte: todas as empresas que ven-
dem esses defensivos, que vendem esses venenos para 
o Estado de Rondônia, vão ter que pertencer a uma as-
sociação. A empresa, para vender um produto aqui para 
o Estado, o Idaron só vai deixá-la entrar se ela estiver 
filiada a essa associação. Por que isso? Essa associação 
vai ser responsável por arrecadar um determinado valor, 
para que se construam novos postos de coleta e a as-
sociação vai ficar responsável por armazenar esses pro-
dutos tóxicos. Porque só o INPEV não está dando conta. 
Como ele é o único que coleta, ele não está dando caso 
a tudo. Por exemplo, eu tenho colegas lá em Colorado 
do Oeste e Cerejeiras que estão há mais de um ano 
e meio solicitando uma agenda para fazer a entrega 
desses tambores, desses vasilhames e não consegue, 
porque o INPEV não tem espaço lá em Vilhena. Então, 
nessa outra modalidade, que o Governo do Estado cria 
agora, através do Idaron, para que as empresas que 
vendem tenham que custear também esse armazena-
mento, vai mudar radicalmente e vai melhorar. 
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Por isso, somos também de acordo com esse projeto, foi 
uma das Emendas que brigamos lá com a coordenação 
para que se colocasse e essa Emenda vai resolver de vez 
o problema do armazenamento dos nossos lixos tóxicos 
do Estado de Rondônia. Obrigado, Presidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Obrigado Deputado 
Ezequiel Neiva. Só para a gente encaminhar, já está com 
o parecer aprovado. Nós vamos para a discussão do pro-
jeto. Para discutir o projeto. 
Deputado Pedro um dos autores do projeto para discutir.

O SR. PEDRO FERNANDES – Esse projeto, Presidente 
e todos que estão aqui, é um projeto importante. Nós 
estamos aqui na Rondônia Rural Show, no momento, 
tratando das tecnologias e esse projeto regulamenta a 
tecnologia da aplicação com drones no Estado de Ron-
dônia, que é uma nova tecnologia. 
O Deputado Ezequiel Neiva abordou bem essa tratativa 
dos vasilhames, dos agroquímicos e vou falar da par-
te da aplicação através de drone. Os drones, na parte 
ambiental, é mais viável porque tem mais qualidade na 
aplicação, vai trazer economicidade para os produtores, 
porque a quantidade de veneno aplicada é sob medida e 
ele também faz o georreferenciamento da área onde vai 
ser aplicada, protegendo as nascentes, as APPs (Áreas 
de Preservação Permanente), as florestas e a Reserva 
Legal da propriedade. 
Então, é um projeto importantíssimo. O Deputado Luis 
do Hospital, nós trabalhamos juntos esses dias, era um 
projeto que todos os deputados também participaram, 
com muita importância, é proposta pelo Governo do Es-
tado. Foram feitas as alterações devidas e nós pedimos 
a aprovação dos nobres deputados e que o governo 
mantenha também sem nenhum Veto esse projeto. Mui-
to obrigado. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Pedro. Quero aqui também fazer o registro do técnico 
da Agência Idaron, que foi muito importante na cons-
trução de uma Minuta que, com toda certeza, colaborou 
para que esse projeto se realizasse e eu quero aqui citar 
o nome dele em nome de todos os outros técnicos que 
colaboraram, o técnico Jessé. Jessé, do Idaron. 
Deputado Luis do Hospital, para discutir. Antes que o De-
putado Luis do Hospital chegue ao microfone, eu queria 
dizer a todos os senhores que nós pedimos para servir 
água e vamos pedir para que a nossa equipe se prontifi-
que a estar em um número razoável servindo água para 
todo mundo. Está bastante quente, nós queremos todo 
mundo bem hidratado aqui hoje, porque nós precisamos 
da presença de vocês para enriquecer o nosso Parla-
mento. Deputado Luis do Hospital. 

O SR. LUIS DO HOSPITAL – Obrigado, Presidente. É um 
projeto importantíssimo. Parabenizar o Coronel Marcos 
Rocha, nosso Governador, juntamente com o Idaron, em 
nome do Jessé e do Presidente Júlio Cesar Rocha Peres. 
É um projeto em que Rondônia está avançando. Todo o 

Brasil já vem avançando nesse projeto. É um projeto que 
vai beneficiar a todos, que não vai prejudicar ninguém. 
Então, nós ficamos felizes como Presidente da Comissão 
de Agropecuária e Políticas Rurais. Nós pedimos também 
o voto favorável para que a gente possa, definitivamente, 
aprovar esse projeto e dar continuidade nas políticas pú-
blicas rurais que Rondônia precisa. Rondônia merece, 
Rondônia é o Estado do agro, e nós vamos trabalhar 
realmente para produzir, quanto mais melhor. Obrigado 
a todos, Presidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Obrigado Deputado 
Luis do Hospital e Deputado Pedro. Parabéns mais uma 
vez. 
Não havendo mais quem queira discutir. Em votação. Os 
deputados favoráveis permaneçam como se encontram, 
os contrários se manifestem. Está aprovado em pri-
meira discussão e votação, com Emenda, o Proje-
to de Lei 1487/2021. Vai à segunda discussão e 
votação.
Próxima matéria, Senhor Secretário. 

O SR. LAERTE GOMES – Questão de Ordem.  

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Questão de Ordem 
concedida, deputado. 

O SR. LAERTE GOMES - Senhor Presidente, tramita aqui 
na Casa um Projeto de Lei, de autoria do Poder Execu-
tivo para autorizar à Emater o valor de R$ 1 milhão 355 
mil para construir a nova unidade da Emater em Alta 
Floresta. Isso foi um trabalho de Vossa Excelência junto 
com o Governador Marcos Rocha, junto com a Casa Ci-
vil. É importante. 
A matéria está na Casa e eu gostaria que Vossa Excelên-
cia pudesse colocar em pauta o Projeto de Lei 47/2023, 
haja vista que já está aqui e a Emater tem a urgência de 
licitar e contratar a obra para construir um novo prédio 
para atender os produtores e também aos servidores. 
Um trabalho, um mérito de Vossa Excelência, uma in-
dicação, trabalhou e o Governo Marcos Rocha atendeu. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Depu-
tado líder do governo Laerte Gomes. Um trabalho que 
nós realizamos há algum tempo atrás, já, e agora nós 
estamos em fase de concretizar esse sonho dos emate-
rianos locais. Inclusive, eu acho que estão aqui presente 
o gerente da Emater local de Alta Floresta, Osmar. Mais 
cedo ele estava aqui. Ficam meus cumprimentos, em 
nome dele, a todos os ematerianos que estão na Ron-
dônia Rural Show.
Cumprimentar aqui também o Negão, Presidente da Câ-
mara Municipal aqui de Ji-Paraná. Seja muito bem-vin-
do. Um grande lutador. Negão é primeiro suplente de 
deputado e nós o tratamos com muito respeito, não só 
por ser um anfitrião do Parlamento Mirim aqui, na cidade 
que sedia a Rondônia Rural Show, mas, sobretudo, por 
um grande político que é do Estado de Rondônia. Obri-
gado, Negão, pela presença. 
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Deputado Laerte Gomes, está acatado o seu pedido. 
Peço para incluir na pauta o projeto que trata sobre o 
recurso para a construção do prédio da Emater em Alta 
Floresta. 
E, voltando à discussão em que nós estávamos aqui, 
seguiremos para a próxima matéria, Senhor Secretário. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE 
LEI 29/2023 DO DEPUTADO LUIS DO HOSPITAL. Institui 
no Estado a possibilidade e o direito da população de 
acesso a meios e formas de pagamento digitais para 
quitação de débitos de natureza tributária e não tributá-
ria, como pix e operações de cartão de débito e crédito. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Projeto de Lei 
29/2023, de autoria do Deputado Luis do Hospital. A 
matéria se encontra sem parecer e eu convido o Deputa-
do Ezequiel Neiva para emitir o parecer pelas Comissões 
pertinentes. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Senhor Presidente, trata-se 
do Projeto de Lei 29/2023, de autoria do Deputado Luis 
do Hospital, que “Institui no Estado a possibilidade e 
o direito da população de acesso a meios e formas de 
pagamento digitais para quitação de débitos de nature-
za tributária e não tributária, como pix e operações de 
cartão de débito e crédito.”. 
Senhor Presidente, o presente projeto encontra-se den-
tro das técnicas regimentais, constitucionais e, também, 
legais. Portanto, o nosso parecer é favorável ao projeto 
em questão, do nobre Deputado Luis do Hospital, por-
que, realmente, virá para contribuir na questão de paga-
mentos de receitas tributárias com operações de cartão 
de crédito e débito. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Ezequiel Neiva. Em discussão o parecer. Não havendo 
quem queira discutir, em votação. Os deputados favorá-
veis permaneçam como se encontram, os contrários se 
manifestem. Está aprovado o parecer. 
Em primeira discussão e votação o projeto. Em discus-
são. Não havendo quem queira discutir, em votação. 
Os deputados favoráveis permaneçam como se encon-
tram, os contrários se manifestem. Está aprovado 
em primeira discussão e votação o Projeto de Lei 
29/2023. Vai à segunda discussão e votação.
Próxima matéria, Senhor Secretário. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE LEI 
51/2023 DO DEPUTADO LUIS DO HOSPITAL. Dispõe so-
bre o controle da prática de aumento abusivo de preços 
de bens e serviços em situação de evento extremo. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – O projeto encontra-
-se sem parecer. E eu convido o Deputado Ismael Crispin 
para emitir o parecer pelas Comissões pertinentes. 

O SR. ISMAEL CRISPIN – Senhor Presidente, trata-se do 
Projeto de Lei 51/2023, de autoria do Deputado Luis do 

Hospital, que “Dispõe sobre o controle da prática de au-
mento abusivo de preços de bens e serviços em situação 
de evento extremo.”. 
Parabenizo o Deputado Luis do Hospital pela iniciativa. 
Matéria de direito concorrente. Portanto, de competên-
cia do Parlamento Estadual a iniciativa. Nosso voto é 
pela constitucionalidade, legalidade. Voto pela aprova-
ção da matéria. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Depu-
tado Ismael Crispin. Em discussão o parecer que acaba 
de ser emitido. Não havendo quem queira discutir, em 
votação. Os deputados favoráveis permaneçam como se 
encontram, os contrários se manifestem. Está aprova-
do o parecer. 
Em primeira discussão e votação. Em discussão. Não ha-
vendo quem queira discutir, em votação. Os deputados 
favoráveis permaneçam como se encontram, os contrá-
rios se manifestem. Está aprovado em primeira dis-
cussão e votação o Projeto de Lei 51/2023. Vai à 
segunda discussão e votação. 
Próxima matéria. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE LEI 
07/2023 DO DEPUTADO CIRONE DEIRÓ. Dispõe sobre 
a isenção de pagamento da taxa de inscrição para pes-
soas com deficiência em eventos esportivos, realizados 
no âmbito do Estado de Rondônia. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – O Projeto de Lei 
já se encontra com parecer. Deixa eu dar uma olhada 
aqui. Quem que é o relator dele? Deputado Jean Men-
donça. Deputado Jean Mendonça está aqui? Deputado 
Jean Mendonça. 
O projeto já se encontra com parecer, mas gostaria que 
Vossa Excelência fizesse a leitura do seu voto. Já está 
aqui dentro do projeto. Nós não vamos votar o parecer, 
mas vamos fazer a leitura dele para que a gente possa, 
então, votar o projeto. 

O SR. JEAN MENDONÇA - O relator desse parecer é 
favorável à aprovação desse Projeto de Lei Ordinária 
07/2023, nos termos do texto original, por entender que 
a proposição está em conformidade com a Constituição 
Federal, com o Estatuto da Pessoa com Deficiência e 
demais normas legais. O voto é favorável, Senhor Pre-
sidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Depu-
tado Jean Mendonça. Já aprovado esse parecer, nós va-
mos para a discussão do projeto. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Para discutir, Pre-
sidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Eu queria, antes de 
Vossa Excelência falar, Deputado Cirone, eu queria fazer 
um apelo aos senhores deputados, todos os autores dos 
projetos aqui agora, que façam a discussão do mérito 
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do projeto para que a população, que está aqui, enten-
da melhor quais são os projetos que nós estamos apro-
vando. Então, cada autor faça a defesa do seu projeto. 
Como o Deputado Cirone Deiró vai fazer aqui agora. 
Então, para discutir o projeto, Deputado Cirone Deiró, 
autor da matéria. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Obrigado, Pre-
sidente. É um projeto de nossa autoria. Nós estamos 
trabalhando na causa desde 2019 com as pessoas com 
deficiência, provocado pelas mães atípicas, provocado 
pelas Apaes de Rondônia, pelo terceiro setor. E esse 
projeto vem beneficiar as pessoas com deficiência no 
Estado de Rondônia e as pessoas que acompanham a 
pessoa com deficiência para ter isenção em qualquer 
evento esportivo, de qualquer natureza, dentro do Estado 
de Rondônia. É o Estado de Rondônia valorizando as 
pessoas aqui dentro do Estado para que a gente possa 
dar dignidade às pessoas e às famílias rondonienses. 
Então, eu peço a aprovação de todos os colegas para 
esse projeto de grande importância aqui para o Estado 
de Rondônia. Obrigado, Presidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, depu-
tado. Não havendo quem queira discutir, em votação. 
Os deputados favoráveis permanecerão como se encon-
tram, os contrários se manifestarão. Está aprovada a 
matéria em primeira discussão e votação o Pro-
jeto de Lei 07/2023. Vai à segunda discussão e 
votação. 
Próxima matéria. 
Registrar a presença do Vereador de Primavera Rogério 
do Conselho, em nome do Deputado Jean Mendonça.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE LEI 
82/2023 DO DEPUTADO NIM BARROSO. Dispõe sobre 
a proibição da concessionária de energia elétrica Ener-
gisa suspender o fornecimento de energia elétrica por 
suposta irregularidade no relógio medidor, garantindo o 
direito de defesa prévia ao consumidor antes do auto de 
infração e multa, respeitando o direito constitucional da 
ampla defesa e do contraditório. 
Lido, Senhor Presidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – O Projeto de Lei 
encontra-se sem parecer. Eu convido a Deputada Drª 
Taíssa para emitir o parecer pelas Comissões pertinen-
tes. 

A SRA. DRA. TAÍSSA - Projeto de Lei 82/2023. Ementa: 
“Dispõe sobre a proibição da concessionária de energia 
elétrica Energisa suspender o fornecimento de energia 
elétrica por suposta irregularidade no relógio medidor, 
garantindo o direito de defesa prévia ao consumidor an-
tes do auto de infração e multa, respeitando o direito 
constitucional da ampla defesa e do contraditório.” 
Projeto extremamente importante para toda sociedade 
rondoniense, onde nós sabemos que é inaceitável que 
boa parte dos consumidores do Estado de Rondônia não 

terem o direito de se defender; de serem notificados 
previamente e muitas vezes, são tratados de forma ir-
regular, e esse projeto só vem corrigir uma irregularida-
de, porque não adianta falar em direito do consumidor, 
quando a gente não tem lei prevendo essa garantia. O 
parecer é favorável, Senhor Presidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Depu-
tada Drª Taíssa. Em discussão o parecer. Não havendo 
quem queira discutir, em votação. Os deputados favorá-
veis permaneçam como se encontrem, os contrários se 
manifestem. Está aprovado o parecer. 
Em primeira discussão e votação, o Projeto de Lei. Em 
discussão. 

O SR. NIM BARROSO – Presidente, quero discutir o pro-
jeto. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Para discutir, o De-
putado Nim Barroso, autor da matéria. 

O SR. NIM BARROSO - Peço aqui, mais uma vez, o apoio 
ao Projeto de Lei que “Dispõe sobre a proibição da con-
cessionária de energia elétrica Energisa suspender o for-
necimento de energia elétrica por suposta irregularidade 
no relógio medidor, garantindo o direito de defesa prévia 
ao consumidor antes do auto de infração e multa, res-
peitando o direito constitucional da ampla defesa e do 
contraditório.”. 
Assim como a Drª Taíssa já falou, também volto a re-
petir, a Energisa fiscaliza o padrão, primeiro de tudo, 
eles mandam uma multa sem, ao mesmo tempo, dar o 
direito do consumidor a dar a notificação. Então, gosta-
ria aqui que os nobres deputados votassem favoráveis 
a esse Projeto de Lei, que é de suma importância ao 
consumidor.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Nim Barroso, pela defesa do seu projeto. Não haven-
do mais quem queira discutir, em votação. Os deputados 
favoráveis permaneçam como se encontram, os contrá-
rios se manifestem. Está aprovado em primeira dis-
cussão e votação o Projeto de Lei 82/2023. Vai à 
segunda discussão e votação. 
Próxima matéria.

O SR. CIRONE DIERÓ (1º Secretário) – PROJETO DE LEI 
47/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 36. Auto-
riza o Poder Executivo a abrir crédito adicional suple-
mentar por anulação, até o valor de R$ 1.355.451,00, 
em favor da unidade orçamentária Entidade Autárquica 
de Assistência Técnica e Extensão Rural do Estado de 
Rondônia – EMATER.
Lido, Senhor Presidente.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – A matéria encon-
tra-se sem parecer. Eu convido o líder do governo, Depu-
tado Laerte Gomes, a emitir o parecer pelas Comissões 
pertinentes.
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 O SR. LAERTE GOMES - Senhor Presidente, trata-se de 
Projeto de Lei 47/2023, Mensagem 36, de autoria do 
Poder Executivo, que “Autoriza o Poder Executivo a abrir 
crédito adicional suplementar por anulação, até o valor 
de R$ 1.355.451,00, em favor da unidade orçamentária 
Entidade Autárquica de Assistência Técnica e Extensão 
Rural do Estado de Rondônia – EMATER.” 
Esse projeto, Senhor Presidente, é uma indicação de 
Vossa Excelência, Deputado Jean Oliveira, para a cons-
trução do novo prédio da Emater, do Município de Alta 
Floresta. Uma ação política que o Deputado Jean Olivei-
ra fez junto com o nosso Governador Marcos Rocha, que 
atendeu ao pedido do Deputado Jean Oliveira. 
A matéria é constitucional, legal. Somos de parecer fa-
vorável, Senhor Presidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Laerte Gomes. Em discussão o parecer. Não havendo 
quem queira discutir, em votação. Os deputados favorá-
veis permaneçam como se encontram, os contrários se 
manifestem. Está aprovado o parecer. 
Em primeira discussão e votação, o projeto.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Para discutir, Pre-
sidente.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Para discutir, o De-
putado Cirone Deiró.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Eu quero aqui, 
perante os nossos produtores - pequenos, médios, gran-
des - da agricultura familiar aqui presentes, reconhecer 
o trabalho feito pelo Deputado Jean Oliveira, em incen-
tivar a construção desse prédio da Emater, lá em Alta 
Floresta, onde pode dar suporte, onde pode levar a tec-
nologia até o nosso produtor. 
Rondônia tem avançado, nós temos aí, como o deputa-
do, pedido o investimento do governo junto a Emater, 
para que seus técnicos se qualifiquem, tenham condi-
ções de trabalho, e o senhor faz um brilhante traba-
lho Zona da Mata, deputado. Temos que reconhecer o 
seu trabalho, a sua determinação para o crescimento da 
agricultura familiar no Estado de Rondônia. 
Então, fica o nosso reconhecimento e agradecimento ao 
Governo do Estado que fez com que fosse atendida a 
sua indicação. Obrigado. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Cirone Deiró. 
Para discutir, Deputada Drª Taíssa. Pode ser daí, depu-
tada.

A SRA. DRA. TAÍSSA - Quero parabenizar o deputado 
pelo projeto, mas eu não poderia deixar de falar de uma 
situação que eu acho extremamente importante, prin-
cipalmente, na Rondônia Rural Show. A gente fala bas-
tante de infraestrutura, mas nós precisamos melhorar 
o quadro técnico da Emater. Tem muito produtor que 

precisa de assistência técnica no campo. Rondônia po-
deria ser muito mais pujante no agronegócio se a gente 
tivesse esse fortalecimento. 
E falo mais: precisamos destinar recursos; precisamos 
da força do governo para ter gente técnica no campo; 
precisamos ter muito mais funcionários na Emater, para 
realmente, quem está lá na ponta, o homem e a mulher 
do campo, terem a qualidade nos produtos; terem a as-
sistência técnica que merecem. Só assim a gente vai ser 
cada vez mais pujante. 
E no que depender desta parlamentar, vou estar nessa 
luta para que a gente possa melhorar o nosso agronegó-
cio. Muito obrigado Presidente.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Depu-
tada Drª Taíssa. Algum deputado mais para discutir o 
projeto? Então, eu vou aqui aproveitar a oportunidade 
e também entrar em discussão. E na discussão desse 
projeto eu quero fazer diferente, eu quero pedir o apoio 
de Vossas Excelências. 
O projeto é do Executivo, e como um deputado que co-
nheceu a realidade do antigo prédio da Emater que foi 
condenado pela equipe de engenharia, que não tinha 
estrutura adequada nem para os técnicos da Emater, 
quanto mais para os produtores que ali adentravam com 
o objetivo de ter uma assistência técnica, um auxílio, 
um assessoramento e o prédio não tinha as menores 
condições. Foi condenado, e a Emater saiu do prédio 
próprio e passou a viver de favor. Ocupou um puxadinho 
lá na Sefin, do Município de Alta Floresta. Hoje, está em 
uma residência alugada, totalmente improvisado. 
E isso é um sonho dos técnicos da Emater, mas, eu não 
quero aqui que as pessoas pensem que isso aqui é con-
forto para os técnicos da Emater. Isso aqui é qualidade 
de trabalho para os técnicos da Emater e conforto para 
o agricultor que vai até a Emater buscar assistência téc-
nica. 
Então, é um recurso enxuto, não é muito dinheiro, R$ 1 
milhão e 400, aproximadamente, são R$ 1.355.451,00, 
dando oportunidade de construir um prédio novo para 
Emater. E eu quero agradecer o nosso Governador Co-
ronel Marcos Rocha pela sensibilidade em nos atender 
pelo intuito de fazer o Estado de Rondônia desenvolver 
ainda mais fortalecendo e investindo na Emater.
Muito obrigado, governador e senhores deputados. Eu 
peço o apoio de Vossas Excelências para que a gente 
possa aprovar em primeira e segunda votação esse pro-
jeto. 
Não havendo quem queira discutir mais o projeto em 
votação. Os deputados favoráveis permanecem como se 
encontram, os contrários se manifestem. Está aprova-
do em primeira discussão e votação o Projeto de 
Lei 47/2023 e vai a segunda discussão em vota-
ção. 
Próxima matéria.

O SR. AFFONSO CANDIDO - Pela ordem, Presidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente)- Pois não, Deputado 
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Affonso.

O SR. AFFONSO CANDIDO - Eu quero aqui cumprimen-
tar o meu amigo, pioneiro do Município de Ji-Paraná, 
Kleber Dalla Martha; Enaldo Junior, pecuarista, agricul-
tor do município de Ji-Paraná, tem história. Em nome de 
vocês, eu cumprimento a toda população que está aqui 
presente. Sejam bem-vindos a Casa do povo, à Assem-
bleia Legislativa.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Sejam muito bem-
-vindos.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Senhor Presiden-
te, se trata de um Projeto de Lei Complementar de auto-
ria do Deputado Laerte Gomes, da cidade de Ji-Paraná. 
Quero aqui dizer aos deputados que é votação nominal.
- PROJETO DE LEI COMPLEMENTAR 22/2023 DO DEPU-
TADO LAERTE GOMES. Implanta no Estado de Rondônia 
o Programa Permanente de Regularização Ambiental - 
PPRA, com o objetivo de promover a regularização am-
biental dos imóveis rurais com passivos ambientais rela-
tivos às Áreas de Preservação Permanente, de Reserva 
Legal e de Uso Restrito. 
Lida a matéria, Senhor Presidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Secre-
tário. A matéria encontra-se sem parecer. E eu convido 
o Deputado Delegado Lucas para emitir o parecer pelas 
Comissões Pertinentes.
 
O SR. DELEGADO LUCAS - Senhor Presidente, trata-se 
de Projeto de Lei Complementar 22/2023, de autoria do 
Excelentíssimo Senhor Deputado Estadual Laerte Go-
mes, cuja Ementa assim preleciona: “Implanta no Es-
tado de Rondônia o Programa Permanente de Regulari-
zação Ambiental - PPRA, com o objetivo de promover a 
regularização ambiental dos imóveis rurais com passivos 
ambientais relativos às Áreas de Preservação Permanen-
te, de Reserva Legal e de Uso Restrito.”. 
Analisando detidamente o Projeto de Lei pela Constitu-
cionalidade, pela técnica legislativa e pela judicialidade, o 
parecer pelas Comissões é favorável. E na oportunidade 
não poderíamos deixar de parabenizar o proponente por 
essa excelente iniciativa em prol do nosso produtor ru-
ral do Estado de Rondônia. Parabéns, Deputado Laerte 
Gomes.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Lucas pelo parecer. Em discussão o parecer. Não ha-
vendo quem queira discutir, em votação. Os deputados 
favoráveis permaneçam como se encontram, os contrá-
rios se manifestem. Está aprovado o parecer.
Em discussão o projeto. Eu quero pedir aqui a atenção 
para o Deputado Laerte Gomes que é autor da matéria, 
vai se dirigir à tribuna pra fazer a sustentação do pro-
jeto.

O SR. LAERTE GOMES – Senhor Presidente, senhoras e 

senhores deputados, os amigos aqui, produtores rurais 
presentes. 
O Projeto de Lei Complementar 22/2023 foi construído 
partindo dos produtores rurais. Antes de explicar o projeto 
eu quero agradecer. Agradecer à Faperon (Federação 
da Agricultura e Pecuária do Estado de Rondônia), aqui 
em nome do senhor Edson Afonso, do senhor Hélio, em 
nome deles todos, produtores. Agradecer à Sedam e 
também o senhor Gilmar. Junto com a nossa equipe, 
o nosso chefe de gabinete Cleiton Roque, e a nossa 
equipe também trabalhou no Projeto. Agradecer, não sei 
se o senhor Lupércio Dalla Martha está aí, mas deixar os 
meus agradecimentos, foi quem primeiro me chamou a 
atenção para essa situação. 
É um projeto totalmente legal, totalmente constitucional. 
Nós temos, senhores deputados, o Código Florestal 
muito duro, Doutor Gilson, muito duro. Mas, se nós 
falarmos o que eu vou falar aqui, Deputada Gislaine 
Lebrinha, as pessoas não acreditam, Deputado Luizinho: 
nós temos leis em Rondônia que são mais duras que o 
nosso Código Florestal, para inviabilizar o produtor rural 
de produzir. E esse projeto vem corrigir somente essas 
leis. 
É um projeto que nasceu no meio dos produtores 
e antes de botar os pontos que nós vamos alterar, é 
importante, Deputado Affonso, a gente ressaltar, 
senhores deputados, que nós precisamos — e os 
produtores têm essa consciência —, que nós precisamos 
proteger as nossas nascentes de águas e matas ciliares. 
Isso é fundamental. 
Agora, o Código Florestal dá 20 anos para fazer esse 
reflorestamento onde tem que ser feito. E a lei estadual 
de Rondônia dá cinco. Não é isso, Senhor Edson Afonso? 
Será que o cidadão sabe, aquele que não é produtor 
rural, quanto custa, Presidente Jean, quanto custa para 
regularizar um hectare? Não sabe. Só sabe quem está 
lá. Algo em torno de R$ 20 mil a 25 mil, segundo os 
dados da Sedam, da própria Sedam. 
O primeiro ponto do projeto é justamente isso. Nós 
estamos levando de cinco anos para 15 anos para os 
produtores rurais poderem fazer o reflorestamento 
das matas ciliares e das APPs (Áreas de Preservação 
Permanente). 
E vocês já devem estar vivenciando isso, que alguns 
órgãos de controle — como o Ministério Público e às 
vezes a própria Sedam — que têm que cumprir a lei, já 
estão chamando produtores e propondo TAC (Termo de 
Ajustamento de Conduta) para reflorestar esses cinco 
anos. Com essa nova lei aqui agora eles também têm 
que cumprir a lei, é para 15 anos que o nosso projeto 
altera e leva. 
Outro ponto desse projeto, que foi construído e é 
importante os produtores terem a consciência. Esse 
projeto, senhores deputados, beneficia o pequeno e o 
médio produtor, até quatro módulos, porque acima o 
Código Florestal já trata. As matas ciliares não, as APPs 
beneficiam todos os produtores. Mas, esse outro item 
do projeto influencia diretamente nas propriedades até 
quatro módulos. 
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Todos nós sabemos que em Rondônia nós temos 
60% de áreas que são áreas de conservação: reserva 
indígena, unidades de conservação, reserva federal, 
estadual e reserva legal. E nós estamos revogando uma 
lei que foi aprovada pela Assembleia — se não me falha 
a memória, de 2016 — em que diz que as propriedades, 
vamos revogar a lei parcialmente a 892/2016, que exigia 
a recuperação de 10% da reserva legal em propriedades 
até dois módulos, 120 hectares; e 20% de reserva legal 
em propriedades até quatro módulos, 240 hectares. 
Sabe o que o Código Florestal fala disso, Deputado Ismael 
Crispin? Vossa Excelência, que tem muito conhecimento. 
Nada. O Código Florestal trata das áreas acima de 
quatro módulos, que tem que ser reflorestadas 50% e 
nós temos uma lei do Estado obriga abaixo de quatro 
módulos fazer essa recomposição. Então, o outro artigo 
do nosso Projeto de Lei está suprimindo parcialmente a 
Lei Complementar 892/2016. 
Então, esse é o projeto, esse é o teor do projeto. Não tem 
nada de pegadinha. É um projeto bem feito, muito claro, 
transparente, que só vai ajudar os pequenos produtores 
rurais e os nossos demais produtores rurais de Rondônia. 
Quero, mais uma vez, dizer que isso aqui vai ajudar e 
muito a vida de quem produz, de quem faz esse Estado 
acontecer e de quem vivencia, senhores deputados, 
neste momento, essa preocupação ambiental de, talvez, 
até inviabilizar o Estado de Rondônia. 
E nós, políticos, todos nós, temos que ter a união, 
primeiro, antes de cobrar a bancada federal, consertar 
as leis duras que nós temos, que é legal e que é possível 
consertar. E depois, ir atrás da nossa bancada federal, 
de cada deputado federal, de cada senador de Rondônia, 
dos Estados da Amazônia, para nós podermos rever o 
nosso Código Florestal, os Códigos.
Todos os Códigos, deputados, senhores produtores, são 
revistos. O Código Penal é revisto constantemente. Por 
que o Código Florestal não pode ser revisto? Na Europa, 
o marco temporal agora é 2020. Não é isso, Doutor 
Gilson? Em Rondônia é 2008, no Brasil. Por que a Europa 
colocou como linha de corte 2020 e nós de Rondônia, na 
Amazônia, no Brasil, é 2008? 
É isso que os produtores deste Estado, que os produtores 
da Amazônia, que pagam a conta deste país, devem 
cobrar da nossa bancada federal, porque isso só pode 
ser mudado no Congresso, lá em Brasília. Agora, nós, 
deputados estaduais, estamos fazendo a nossa parte 
aqui na Assembleia Legislativa de Rondônia, eximindo, 
acabando com essas leis que pressionam e que criam 
mais e mais embargos e prejuízos para os nossos 
produtores rurais. 
Obrigado a todos aqueles que contribuíram com esse 
projeto, eu conto com o voto dos meus colegas depu-
tados.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Laerte. Vossa Excelência está defendendo o produtor 
rural com muita ênfase, e é isso que tem que aconte-
cer, não só porque hoje é uma Sessão especial aqui na 
Rondônia Rural Show, mas porque isso é o que faz este 

Estado ser grande e forte, como tem sido Rondônia. Pa-
rabéns, mais uma vez.
Ainda para discutir, o Deputado Alex Redano; depois o 
Deputado Ezequiel Neiva; depois o Deputado Cirone. 

O SR. ALEX REDANO - Nosso Presidente Deputado Jean, 
demais colegas, quero aqui, Deputado Laerte, parabe-
nizar Vossa Excelência pela dedicação. Esse projeto é 
muito importante para o Estado de Rondônia. E quero 
parabenizar a bancada estadual da Assembleia Legislati-
va, que nós estamos unidos. Quando se fala homem do 
campo, está todo mundo aqui unido para a melhoria do 
homem do campo. 
Eu quero aqui, Deputado Laerte, com a sua permissão, 
reforçar um convite. Dia 14 de junho, a Assembleia Le-
gislativa está organizando uma grande Audiência Pública 
para tratar justamente sobre os embargos. Nós não po-
demos deixar acontecer em Rondônia o que infelizmente 
já está acontecendo no sul do Amazonas. Não adianta 
nós nos mobilizarmos quando o leite estiver derrama-
do. Hoje, no sul do Amazonas, estão realmente tirando 
o gado de algumas regiões, áreas que são considera-
das embargadas porque desmataram após 2008. E em 
Rondônia, se isso — Deus me livre! — vier a acontecer, 
inviabiliza todo o Estado. É uma tragédia para o nosso 
Estado. Hoje, mais de 30% de todas as nossas terras 
foram desmatadas após 2008. 
Então, venho aqui reforçar esse convite, para todos nós 
participarmos juntos, as autoridades, a população. Esta-
mos convidando, Deputado Laerte, as bancadas federais 
e estaduais dos demais Estados da região amazônica, 
porque isso é uma briga que não é só de Rondônia. É 
no Amazonas, é do Acre, é do Tocantins, é de Roraima. 
E o Deputado Laerte também, junto com a bancada, 
está organizando uma reunião em Brasília, dia 21, não 
é, dia 21.
Parabéns, Deputado Laerte. Obrigado, Presidente, pelo 
tema. Desculpa ter fugido um pouquinho da pauta. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Alex Redano. 
Deputado Ezequiel Neiva.

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Senhor Presidente, senhores 
deputados, eu não sei se Vossa Excelência (fora do mi-
crofone) colocou a Emenda aí, na verdade, tem uma 
sugestão do Edson... Vossa Excelência já leu essa suges-
tão que eles usaram no Mato Grosso? 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Está sub judice. 
(fora do microfone)

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Está sub judice, lá no Mato 
Grosso? Porque seria uma situação...

O SR. LAERTE GOMES – Só para colocar, Deputado 
Ezequiel. A gente vai estudar isso, essa propositura da 
Faperon, através do Edson Afonso, e aí a gente vai cons-
truir isso para a gente ir aos poucos melhorando isso, 
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com segurança jurídica. Porque a gente sabe que, se a 
gente pegar um projeto ambiental aqui, como a gente já 
fez muito — zoneamento, o PLC 80 —, o Ministério Pú-
blico ou os órgãos de controle entram com uma ADIn e 
derrubam. Então, a gente está construindo aos poucos. 
Já conversamos com o Edson. Nós vamos construir esse 
para um futuro bem próximo, a gente vai apresentar 
esse novo projeto. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Maravilha, porque é uma si-
tuação que vai resolver a vida de muita gente, Deputado 
Jean. Obrigado, Presidente.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado.
Eu quero fazer só aqui uma rápida... quem quiser discu-
tir, pode fazer aqui, se organizar nesse microfone, aí já 
está aberta a palavra para discussão. 
Eu queria só fazer um registro aqui do Edson Afonso 
que foi dito. É um dos técnicos que ocupam assento 
na Faperon, e uma coisa muito importante a gente tem 
que frisar: nós que defendemos o agronegócio, a pe-
cuária, a agricultura, nós temos uma dificuldade muito 
grande com técnicos que entendem da legislação am-
biental “pró-agro”. Mas, em compensação, aqueles que 
são “pró-protecionismo”, contra o agro, que querem ser 
perversos com o agro, não estão preocupados em prote-
ger as nossas reservas. Estão preocupados em dar lugar 
da pastagem para a floresta novamente, com intenção 
de atender as ONGs internacionais. Esses têm equipe 
técnica como nunca ninguém viu. 
Então, a todos que estão ouvindo aqui, eu, Deputa-
do Jean, e tenho certeza que os demais deputados se 
colocam à disposição daqueles que têm ideia factível, 
realmente que tem um equilíbrio, que tenha uma robus-
tez baseado na legislação vigente no Brasil, pode trazer 
ideia para melhorar o agro de Rondônia, porque é essa 
a intenção dessa Assembleia: fortalecer o agronegócio 
rondoniense. 
Deputado Cirone Deiró. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Obrigado Presi-
dente. Não poderia deixar aqui também de dar uma pa-
lavra, nós temos sempre cobrado o Governo do Estado, 
principalmente a Secretaria de Meio Ambiente, que o 
Governo do Estado de Rondônia precisa ser protagonista 
nas questões ambientais. 
O Estado de Rondônia é um Estado que tem a sua pe-
culiaridade. É um Estado que tem a sua vocação agríco-
la e nós não podemos ser colocado como o Estado do 
Amazonas, que é um Estado alagado, um Estado que 
tem a Zona Franca de Manaus que sustenta o Estado 
do Amazonas, e aqui em Rondônia nós temos 60% de 
preservação e acima de tudo, pessoas que moram aqui, 
que trabalham e que produzem. 
Então, Rondônia precisa ser o protagonista, demons-
trar à nossa esfera federal a condição do nosso Estado 
como um Estado produtor. O mundo precisa entender 
que a maior indústria do nosso Estado é o alimento e 
as pessoas vivem aqui tirando o suor da terra. Então, 

nós precisamos realmente que o Governo Federal tenha 
um olhar diferenciado para essas sanções junto ao Esta-
do de Rondônia, para que nós possamos continuar pre-
servando a natureza, mas acima de tudo, deixando as 
pessoas produzir e fazendo a recuperação dessas áreas 
degradadas. 
E a Assembleia Legislativa tem sempre proposto que fa-
çamos esse protagonismo, de valorizar os nossos produ-
tores, pessoas que foram incentivadas, Deputado Pedro 
Fernandes, a estarem aqui no Estado de Rondônia na 
década de 1970 e 1980 para produzir, para abrir essas 
áreas, para integrar e hoje são perseguidas por pessoas 
que ficam atrás de mesa, como disse o Deputado Jean 
Oliveira, perseguindo os produtores, pessoas que derra-
mam o seu suor nessa terra. 
Então, contem com a Assembleia Legislativa, contem 
com esses 24 deputados que nós estaremos juntos, lado 
a lado, com os senhores que são produtores dessa terra 
e fazem esse Estado de Rondônia crescer mais de 30% 
ao ano. Meu muito obrigado, Presidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Cirone Deiró.
Para fazer o uso da palavra, Deputado Alan Queiroz. 

O SR. ALAN QUEIROZ - Obrigado, Presidente. Gostaria 
de inicialmente cumprimentar a todos. Agradecer imen-
samente a recepção de todos aqui em Ji-Paraná, recep-
ção à Assembleia, a todos os deputados. Cumprimentar 
o nosso governo, que também está aqui presente acom-
panhando nossa Sessão. Mas, parabenizar o nosso líder. 
Quero aqui, Deputado Laerte, lhe parabenizar, princi-
palmente pela justa contribuição que Vossa Excelência 
coloca aqui, os técnicos, as pessoas que contribuíram 
para a apresentação desse projeto. E eu gostaria muito, 
nosso líder, que hoje estivéssemos também aqui sob os 
olhares do Governo Federal. Para eles enxergarem que 
o nosso Parlamento não está aqui apenas para cobrar ou 
apenas para mostrar que aqui temos condição, sim, com 
uma feira como essa, mostrar que o nosso agronegócio 
não se preocupa apenas com o lucro no final do mês. 
Ele se preocupa sim, com investimentos na sua produ-
ção, na melhor genética do nosso gado, na melhoria do 
nosso grão. Exemplo disso, a economia voltada ao agro-
negócio só cresce e o nosso Estado só cresce. Rondô-
nia precisa ser olhada de forma diferente. Aqui não tem 
ninguém contra a lei. Aqui tem produtores que precisam 
ser olhados dessa forma. Então, parabenizo Vossa Ex-
celência. 
Quero aqui mais uma vez voltar a minha indicação de 
reunirmos com o Parlamento Amazônico. Tive já, Senhor 
Presidente, uma informação que a bancada do Estado 
do Acre conseguiu já um avanço no sentido de prazos. 
Não é possível chegar um embargo com o prazo de cinco 
dias você ter que tirar o seu gado da sua terra. Qual o 
pequeno produtor que tem condição de tirar o seu di-
nheiro, de conseguir pagar transporte seu gado? O que 
ele vai fazer? O desespero está total e a esperança está 
nas nossas mãos. 
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E eu gostaria muito que hoje, neste momento, tivésse-
mos presentes aqui pessoas que estão lá representando 
em Brasília os órgãos de controle, enxergando o nosso 
Estado como um Estado promissor de produção, não 
como Estado que seja contra a legislação. Muito obriga-
do. Estamos juntos e vamos vencer essa luta. Obrigado, 
Presidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Alan. Para discutir, Deputado Pedro. 

O SR. PEDRO FERNANDES - Fico muito feliz e é gra-
tificante ver. Parabenizar o Deputado Laerte, deputado 
experiente que conhece os produtores, que sempre de-
fendeu esse setor. E eu entrei agora junto, ombreados 
nessa luta — estou lá na Comissão de Meio Ambiente 
—, e a gente vê que é o tema do momento, é o grande 
tema que está sendo debatido. 
Essa propositura vem trazer segurança jurídica a muitos 
produtores, vai beneficiar principalmente os pequenos 
produtores do Estado de Rondônia que precisam des-
sa atenção. Realmente, o nosso Parlamento, o Deputa-
do Alex Redano já está aí, no dia 14 de junho, marcou 
Audiência Pública para a gente debater a questão dos 
embargos. Estamos também em contato com todos os 
parlamentares federais. Estamos indo agora no dia 31, 
vai ter reunião do Parlamento Amazônico, no Acre. Es-
tivemos lá no Pará, porque a região Norte, nós somos 
nove Estados que têm as mesmas dificuldades, Deputa-
do Laerte Gomes, e os mesmos problemas. Se juntar os 
91 deputados federais e os 27 senadores que represen-
tam a região amazônica, nós vamos ter um equilíbrio lá 
na bancada federal. 
Essa viagem que o Deputado Laerte Gomes também 
está encabeçando, para a gente ir a Brasília dia 21, vi-
sitar o gabinete de todos os parlamentares da região 
amazônica; vamos peregrinar por lá, de gabinete em 
gabinete com os parlamentares nossos, aqui do Estado 
de Rondônia, que hoje está liderado lá em Brasília pelo 
Deputado Maurício Carvalho, que também vai contribuir 
com esse trabalho. Então, é a união de todos: do Gover-
no do Estado, do governo federal. 
Tivemos agora reuniões com o Ibama, nas quais os 
nossos deputados foram muito incisivos. Estamos muito 
bem representados e todo mundo preocupado. Isso é 
muito bom. E aqui, a Assembleia Legislativa, parabe-
nizar o nosso Presidente Jean Oliveira, que está aqui 
conduzindo e defendendo também essa pauta, que é 
uma pauta a que ele sempre está atento junto conosco. 
A gente tem conversado muito, não é Deputado Jean 
Oliveira, sobre as questões ambientais. E parabenizar 
esta Casa, que a determinação do nosso Presidente Mar-
celo Cruz para a Comissão de Constituição e Justiça é 
de que as matérias sejam bem analisadas, para que a 
gente não corra risco de impugnações das decisões des-
te Parlamento. 
Então, essa matéria que o Deputado Laerte Gomes trou-
xe aqui, foi bem embasada no Código Florestal e vai 
ajudar muitos produtores. Parabéns. Estamos juntos e, 

unindo as forças, nós vamos ajudar o povo de Rondônia, 
principalmente os produtores rurais que carregam este 
Estado nas costas. Muito obrigado.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Pedro Fernandes. Encerradas as discussões, em vo-
tação. Como se trata de Projeto de Lei Complementar, 
a votação será da seguinte forma: os deputados favorá-
veis votarão “sim”, os contrários votarão “não”. 
O Secretário fará a chamada nominal dos deputados. 
Assim que for chamado o deputado, ele irá responder 
“sim” ou “não”. A equipe técnica vai levar o microfone 
até o deputado para que a gente possa ter aqui uma 
melhora no desenvolvimento da votação. 
Secretário, proceda à chamada nominal. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Chamada nomi-
nal para votação do projeto.
Como vota o Deputado Affonso Candido? 

O SR. AFFONSO CANDIDO - Voto “sim”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – O Deputado Af-
fonso Candido vota “sim”.
Deputado Alan Queiroz? 

O SR. ALAN QUEIROZ – Voto “sim”, Secretário. Para-
béns, Deputado Laerte Gomes. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Alex 
Redano?

O SR. ALEX REDANO - Voto “sim”. Parabéns, Deputado 
Laerte Gomes. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Jean 
Mendonça?

O SR. JEAN MENDONÇA – Voto “sim”, Senhor Presiden-
te. Parabéns, Deputado Laerte Gomes. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Eze-
quiel Neiva?

O SR. EZEQUIEL NEIVA - Deputado Ezequiel Neiva vota 
“sim”. Parabéns, Deputado Laerte Gomes. Pelo bem da 
nossa agricultura estadual e o fortalecimento do agro-
negócio. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Eze-
quiel Neiva vota “sim”. 
Deputado Pedro Fernandes, como vota?

O SR. PEDRO FERNANDES – Voto “sim”. Parabéns, De-
putado Laerte Gomes. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Pedro 
Fernandes vota “sim”.
Deputada Drª. Taíssa, como vota? 
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A SRA. DRA. TAÍSSA – Primeiramente, parabenizar o De-
putado Laerte Gomes, que fez um projeto muito bem 
feito, com muita técnica, principalmente se preocupando 
com a parte jurídica. E voto “sim”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputada Drª 
Taíssa, vota “sim”.
Deputado Delegado Lucas, como vota? 

O SR. DELEGADO LUCAS - Com toda certeza, voto “sim”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado De-
legado Lucas vota “sim”, defendendo o agro, sempre, 
região do Buritis. 
Deputado Cássio Gois, como vota?

O SR. CÁSSIO GOIS - Deputado Cássio Gois vota “sim”.  
Parabenizar pela parceria. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Cássio 
Gois vota “sim”, a favor do setor produtivo. 
Deputado Cirone Deiró vota “sim”. Quero aqui parabe-
nizar o Deputado Laerte Gomes por essa propositura, 
sempre preocupado, sempre valorizando o homem do 
campo, o produtor rural. Parabéns, Deputado Laerte. 
Meu voto é “sim”.
Deputada Ieda Chaves, como vota? 

A SRA. IEDA CHAVES - Voto “sim”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Ieda 
Chaves vota “sim”. 
Deputada Gislaine Lebrinha, como vota? 

A SRA. GISLAINE LEBRINHA - Voto “sim”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputada Gislai-
ne Lebrinha vota “sim”. 
Deputado Luizinho Goebel, como vota?

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Parabenizar a iniciativa do 
Deputado Laerte Gomes. Tudo aquilo que for bom para 
nós atendermos o setor produtivo de Rondônia, esta-
mos apoiando. Mesmo não tendo muito conhecimento 
do projeto, mas sei que o Deputado Laerte Gomes teve 
esse cuidado. Estamos juntos. Votamos “sim”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Luizi-
nho Goebel vota “sim”. 
Deputado Ribeiro do Sinpol como vota?

O SR. RIBEIRO DO SINPOL – Voto “sim”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Ribei-
ro do Sinpol vota “sim”. 
Deputado Luis do Hospital como vota?

O SR. LUIS DO HOSPITAL – Parabéns, Deputado Laerte 

Gomes. Voto “sim”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Luis 
do Hospital vota “sim”.
Deputado Ismael Crispin como vota?

O SR. ISMAEL CRISPIN – Deputado Ismael Crispin vota 
“sim”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Ismael 
Crispin vota “sim”. 
Deputada Cláudia de Jesus como vota?

A SRA. CLÁUDIA DE JESUS – Voto “sim”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Cláu-
dia de Jesus vota “sim”. 
Deputado Delegado Camargo? Ausente. 
Deputado Edevaldo Neves? Ausente.
Deputado Jean Oliveira como vota?

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Deputado Jean Oli-
veira vota “sim”. E parabenizo o Deputado Laerte Gomes 
pela iniciativa em defesa do produtor rondoniense. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Jean 
Oliveira vota “sim”. 
Deputado Laerte Gomes como vota?

O SR. LAERTE GOMES – Voto “sim”, Senhor Secretário. E 
agradeço a todos os deputados por terem a compreen-
são da importância desse projeto para os produtores e 
para o Estado de Rondônia. E é um projeto desta Casa, 
de autoria nossa, mas é um projeto coletivo de todos 
nós. Obrigado. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Laerte 
Gomes vota “sim”. Parabéns, deputado. 
Deputado Marcelo Cruz como vota?
Deputado Nim Barroso como vota?

O SR. NIM BARROSO – Parabenizar o Deputado Laerte 
Gomes pelo excelente projeto. Meu voto é “sim”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Vota “sim” o 
Deputado Nim Barroso. 
Deputada Rosangela Donadon como vota? Ausente. 
Com 20 votos favoráveis e nenhum contrário, está apro-
vado, Senhor Presidente. 

VOTAÇÃO ELETRÔNICA PRESENCIAL E REMOTA

- Deputado Affonso Candido   - sim
- Deputado Alan Queiroz   - sim
- Deputado Alex Redano   - sim
- Deputado Cássio Gois   - sim
- Deputado Cirone Deiró   - sim
- Deputada Cláudia de Jesus  - sim
- Deputado Delegado Camargo - ausente
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- Deputado Delegado Lucas  - sim
- Deputada Drª Taíssa   - sim
- Deputado Edevaldo Neves  - não votou
- Deputado Ezequiel Neiva  - sim
- Deputada Gislaine Lebrinha  - sim
- Deputada Ieda Chaves   - sim
- Deputado Ismael Crispin  - sim
- Deputado Jean Mendonça  - sim
- Deputado Jean Oliveira  - sim
- Deputado Laerte Gomes  - sim
- Deputado Luis do Hospital  - sim
- Deputado Luizinho Goebel  - sim
- Deputado Marcelo Cruz  - não votou 
- Deputado Nim Barroso   - sim
- Deputado Pedro Fernandes  - sim
- Deputado Ribeiro do Sinpol  – sim
- Deputada Rosangela Donadon  - ausente

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Está aprovado 
com 20 votos favoráveis em primeira discussão e 
votação o Projeto de Lei Complementar 22/2023. 
Vai à segunda discussão e votação. 
Próxima matéria, Senhor Secretário.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – REQUERIMEN-
TO DE DISPENSA DE INTERSTÍCIO DO DEPUTADO 
CIRONE DEIRÓ. Requer à Mesa, nos termos do pará-
grafo único do artigo 199, do Regimento Interno, seja 
dispensado o interstício regimental para apreciar em 
segundo turno de discussão e votação os Projetos de 
Lei 1487/2021, 07/2023, 29/2023, 47/2023, 51/2023, 
66/2023, 81/2023, 82/2023; e o Projeto de Lei Comple-
mentar 22/2023.
Lido, Senhor Presidente.

O SR. ALAN QUEIROZ – Rapidamente, Senhor Presiden-
te. Eu gostaria de pedir a Vossa Excelência e à Mesa que 
pudesse verificar, que chegou um convite de que ama-
nhã, na sexta-feira, teríamos uma Audiência Pública aqui 
dentro da feira para tratar sobre o assunto dos embar-
gos, convocada pelo Deputado Federal Lucio Mosquini. 
Eu gostaria de pedir que a Assembleia, nossa assessoria 
pudesse verificar se teremos mesmo essa Audiência, até 
porque eu tenho certeza que muitas pessoas estão aqui 
interessadas nesse assunto. Fazer esse registro. Obri-
gado.
 
O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Não. Deputado, 
respondendo a sua Questão de Ordem, não está confir-
mado. Foi cancelada a reunião com o Deputado Federal 
Lucio Mosquini. Não terá amanhã esse evento. 
Voltando aqui aos trabalhos. Nós estamos aqui em dis-
cussão do Requerimento que acabou de ser lidos pelo 
Deputado Cirone Deiró. Em discussão o Requerimento. 
Não havendo quem queira discutir, em votação. Os de-
putados favoráveis permaneçam como se encontram, 
os contrários se manifestem. Está aprovado. Vai ao 
Expediente. 
Próxima matéria, Senhor Secretário.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Senhor Presiden-
te, não há mais matérias. 
Eu só gostaria de cumprimentar aqui o Prefeito Jurandir 
e o Vereador Mazinho, lá de Ministro Andreazza. Sejam 
sempre bem-vindos. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Encerrada a Ordem 
do Dia. 
E antes de encerrar a Sessão, também fortalecer aqui 
o registro da presença do Prefeito Jurandir, juntamen-
te com os vereadores, Vice-Prefeito Nei, Presidente da 
Câmara Aldair Leite e todos os amigos da caravana de 
Santa Luzia. 
Nada mais havendo a tratar, invocando a proteção de 
Deus, e antes de encerrar a presente Sessão, convo-
co Sessão Extraordinária para logo em seguida apreciar 
as matérias aprovadas em primeira discussão e votação 
nesta Sessão.  
Está encerrada a Sessão. 

(Encerra-se esta Sessão às 15 horas e 55 minutos)

2ª SESSÃO EXTRAORDINÁRIA ITINERANTE DA 1ª 
SESSÃO LEGISLATIVA ORDINÁRIA DA 11ª LEGISLA-
TURA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE 
RONDÔNIA – JI-PARANÁ

EM: 25.05.2023
INÍCIO: 15h57min 

PRESIDENTE: SR. JEAN OLIVEIRA
  SR. RIBEIRO DO SINPOL

SECRETÁRIO: SR. CIRONE DEIRÓ

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Sob a proteção de 
Deus e em nome do povo rondoniense, declaro aber-
ta a 2ª Sessão Extraordinária Itinerante da 1ª Sessão 
Legislativa Ordinária da 11ª Legislatura da Assembleia 
Legislativa do Estado de Rondônia.
Com a palavra pelo prazo de dois minutos, sem direito a 
aparte, o Deputado Ismael Crispin.
Quero registrar aqui a presença do Alcir, em nome do 
Deputado Laerte Gomes, Fazenda Velha Porteira. Convi-
dou para um churrasco lá. Vai ter. 
Deputado Ismael Crispin, com a palavra. 

O SR. ISMAEL CRISPIN - Senhor Presidente, senhores 
deputados, senhoras deputadas, o público aqui presen-
te. Cumprimentar os vereadores que estão presentes 
nesta Sessão Extraordinária da Assembleia Legislativa, 
em nome do Presidente da Câmara do Município de São 
Miguel do Guaporé - Vereador Remy Cardoso -, com ele, 
Vereador Guigui do Lavador; Vereador Edimar Crispin, 
Vereadora Celma. 
Senhor Presidente, a Rondônia Rural Show só existe em 
função do setor produtivo de Rondônia. E é muito bom 
poder recepcionar produtores e empreendedores deste 
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Estado, em um evento tão pujante como este que acon-
tece aqui, no dia de hoje. E a Assembleia Legislativa que 
cumpre o seu dever de casa, o dever de representativi-
dade e que traz alguns temas importantes e muito atuais 
para a discussão.
Nós, agora há pouco, votamos matérias que têm sido 
discutidas diuturnamente pelos nossos produtores, ma-
térias voltadas para o seguimento ambiental e que nos 
preocupa bastante. Mas, eu queria trazer para reflexão 
dos senhores, sendo muito breve aqui.
O setor produtivo, Deputado Jean, Deputado Ezequiel, 
é composto por diversos segmentos e existem momen-
tos de alternâncias de mercados nesses segmentos. Por 
exemplo: nós estamos vivendo agora uma baixa no se-
tor produtivo da pecuária, em especial na pecuária de 
corte. Uma preocupação desse produtor. Outra preocu-
pação é o setor de grãos, que o mercado internacional 
aponta para os próximos anos, também uma baixa. Mas 
Rondônia, tem um setor produtivo em alta nesse mo-
mento, um setor importante, que nós precisamos res-
saltar e olhar pra ele. 
E é importante, trago isso aqui, porque é nossa respon-
sabilidade. E aí Deputado Luis do Hospital - Vossa Ex-
celência que é Presidente da Comissão de Agricultura 
e Pecuária na Assembleia Legislativa -, nós precisamos 
abrir os olhos para esse segmento do setor produtivo. 
Por exemplo, quando nós chegamos aqui no parque, 
havia um grande outdoor dizendo o seguinte: o maior 
produtor de tambaqui em cativeiro do Brasil. 
Nós premiamos, a Assembleia elogiou e premiou, produ-
tores de peixe aqui, hoje. Nós temos o peixe premiado 
de modo internacional, mas nesse momento, nós não 
temos um diagnóstico do produtor de peixe no Esta-
do de Rondônia. Nós tomamos a iniciativa junto com a 
Faperon, junto com o Senar, de colocar um recurso para 
conhecer quem são os produtores de peixe do Estado de 
Rondônia. Onde eles estão? Em que situação eles estão? 
Porque é bonito, Deputado Alan, a gente falar: olha, 
nós somos o maior produtor de tambaqui em cativeiro 
do Brasil. É bom a gente falar que nós temos o pei-
xe premiado no modo internacional, mas para nós que 
visitamos município por município neste Estado, é tris-
te. É lamentável, você ver o produtor desse segmen-
to abandonando a sua lâmina d’água, abandonando a 
sua represa - que ele gastou muito dinheiro para poder 
produzir, daqui a pouco ele está dizendo: “É inviável a 
produção, não dá para a gente continuar produzindo”.
E às vezes, essa inviabilização, essa impossibilidade 
da produção é por conta do Poder Público. Muitos dos 
nossos produtores chegam a dizer o seguinte: “eu não 
aguento a Sedam; eu não aguento mais pagar Certidão 
Ambiental para poder manter a minha represa regular, 
para poder produzir.
 Então, senhores, eu estou chamando a atenção aqui, no 
dia de hoje, produtores, deputados estaduais, o gover-
no, a Secretaria de Agricultura, o evento é bonito, mas 
nós precisamos valorizar quem produz neste Estado. 
Está aí um segmento importante, a produção do peixe, 
o setor produtivo da cadeia do peixe. Nós precisamos 

olhar para esse segmento. 
É bom ter a manchete no jornal, é bom a TV falar, é bom 
os sites que publicam todos os dias manchetes aqui, fa-
lar desse setor importante, mas é bom a gente valorizar 
também, é bom a gente reconhecer esse produtor tam-
bém, é bom nós sabermos onde é que esses produtores 
de fato estão e que condições eles estão produzindo.  Se 
não estão mais pagando para trabalhar, o que é que nós, 
enquanto poder público, estamos fazendo para defender 
essa cadeia produtiva que é tão importante para o de-
senvolvimento do Estado de Rondônia?  São essas, Se-
nhor Presidente, as minhas palavras e antes de concluir, 
lamento aqui de público, o trágico incidente de ontem na 
empresa Ciclo Cairu, lá no município do meu deputado 
Jean Mendonça Pimenta Bueno. 
Claro que me preocupa porque sou um defensor da ge-
ração de emprego, da geração de renda. Não é fazer 
defesas de grandes empresários, muito pelo contrário, é 
fazer uma defesa de quem gera emprego, de quem gera 
renda neste Estado. Muito obrigado, Senhor Presidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Obrigado, Depu-
tado Ismael Crispin.  Para fazer uso da palavra por dois 
minutos o Deputado Cássio Gois, sem direito a aparte.  
Quero aqui registrar, antes do Deputado Cássio come-
çar a falar, registrar a presença do Goiaba e do Daniel.  
Ambos secretários municipais de Rolim de Moura estão 
aqui prestigiando a nossa Rondônia Rural Show. Sejam 
muito bem-vindos, Goiaba é Secretário de Agricultura; 
Daniel, Secretário Adjunto de Obras.  Por favor, Deputa-
do Cássio Gois. 

O SR. CÁSSIO GOIS - Presidente Jean de Oliveira, pri-
meiramente lhe parabenizar pelo projeto da construção, 
em que o governo encaminhou esta Casa na defesa do 
Município de Alta Floresta. Um trabalho árduo do senhor, 
que hoje se torna realidade nessa feira.
Quero estender meus cumprimentos a todos os demais 
deputados que se fazem presentes nessa Sessão Itine-
rante hoje na pessoa do deputado Alan Queiroz, grande 
amigo que eu tenho aqui. Vários municípios presentes, 
nessa tarde, aqui, entre Nova Brasilândia, Castanheiras, 
Ministro Andreazza, várias autoridades, nós tivemos o 
prazer de receber nesta Sessão que está acontecendo 
hoje e importante demais para o Estado de Rondônia. 
Terceiro para quarto dia de Festa, praticamente R$ 2 
bilhões em negócios está acontecendo aqui e eu tenho 
certeza que até sábado nós vamos ultrapassar a marca 
de R$ 3 milhões em vendas e isso é o Estado de Rondô-
nia crescendo e sendo vitrine para o mundo.
Especialmente, hoje, trago aqui a essa tribuna o pedido 
a todos os colegas deputados que apoiam o projeto que 
eu apresentei nessa Casa, que institui a política de defe-
sa ao produtor de café, principalmente aquele que bus-
ca qualidade na sua produção e que participa de vários 
concursos que tem acontecido Brasil afora. 
Cacoal é dono de grandes marcas. O segundo melhor 
café do Brasil hoje foi homenageado aqui, o senhor João 
da Luz. A gente precisa, como o governo, dar apoio a 
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esse produtor que tem a sua propriedade muito peque-
na e que às vezes não consegue dar a qualidade e es-
perar o tempo necessário para que aquele grão esteja 
no ponto correto para que isso aconteça. Alguns têm 
tido suporte, sim, do Governo do Estado, mas outros, 
por falta de oportunidade, por falta de tempo, não con-
seguem acompanhar o padrão rígido de qualidade que 
o nosso café exige. E depois de vasta pesquisa, a gente 
traz esse projeto para a Assembleia Legislativa, para que 
a gente dê total suporte a esse produtor, hoje, de vários 
municípios.
 Nós tivemos aqui em Cujubim, Novo Horizonte, Nova 
Brasilândia e vários outros municípios que trazem o café 
como primeira hora na sua produção. Então, quero pedir 
aos amigos o apoio nesse projeto que já foi aprovado 
na Primeira Sessão e que será debatido nesta segunda 
Sessão e será aprovado por unanimidade, para que a 
gente possa Emater, Seagri e toda a extensão rural dar 
apoio ao produtor rural. Obrigado (ininteligível) pela 
presença, parabéns pela festa, meu irmão. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Obrigado, deputa-
do Cássio Gois. Só registrar a presença aqui do ex-depu-
tado Só na Bença, um grande companheiro. Fomos de-
putados juntos por quatro anos.  Deputado Só na Bença, 
é, seja muito bem-vindo aqui conosco.  
Para fazer uso da palavra o Deputado Alan Queiroz de-
pois, na sequência, Deputado Luizinho, por dois minu-
tos, sem direito a aparte. 

O SR. ALAN QUEIROZ - Excelentíssimo Senhor Presiden-
te dos trabalhos, nosso Vice-Presidente da Assembleia 
Legislativa, Deputado Jean, nome pelo qual quero sau-
dar aqui a todos nossos deputados, em nome da nossa 
Deputada Ieda cumprimentar todas as nossas deputa-
das aqui presentes: Cláudia, Taíssa também, a Deputada 
Rosangela que não está presente. 
Quero, Senhor Presidente, em rápidas palavras, cumpri-
mentar todas as pessoas que estão aqui participando da 
feira, as pessoas que nos receberam e nos recebem com 
todo o carinho com toda.  Em toda a particularidade que 
é o homem do campo, as pessoas do agronegócio têm 
que é de fato nos deixar muito à vontade. 
Quero cumprimentar os nossos deputados daqui de Ji-
-Paraná e cumprimentar de forma especial, as pessoas 
que estão aqui nos expositores que se prepararam, des-
de o pequeno — aquele que coloca a sua produção, sua 
pequena produção —, como a empresa de maior tecno-
logia que se coloca ao mercado. Todos têm a sua dificul-
dade para estar aqui presente. 
Mas, eu não poderia deixar de agradecer também 
aqui o nosso Governador Coronel Marcos Rocha, não 
apenas pela importância que se dá a esse momento, 
desta feira do Rondônia Rural Show, mas também da 
defesa que tem levado o nosso Estado de Rondônia, à 
nossa produção, não só a nível de Brasil, mas levando 
a nossa marca, levando a nossa produção em muitos 
países através de um governo de fato preocupado e bem 
intencionado para alavancar a nossa economia. E, sem 

sombra de dúvida, é através desse grande mercado o 
nosso agronegócio. 
Meus parabéns vão a vocês, nossos produtores desde o 
pequeno, médio e grande produtor, que têm realmente 
segurado o nosso Estado e têm colocado o nosso 
Estado em um crescimento, mesmo em um momento 
econômico em que todo o país espera, aguarda o que 
vai acontecer com uma nova gestão. Mas, o Estado de 
Rondônia cresce a cada dia. Se a cada dia a Assembleia 
vota um superávit, é porque ele acredita em vocês. E 
essa defesa, seremos contra esse embargo em nosso 
Estado de Rondônia, estaremos juntos nesta luta e 
iremos vencer. 
Muito obrigado, Presidente. Muito obrigado a todos 
vocês que estão aqui conosco até esse momento, todos 
os representantes que estão aqui, prefeitos, vereadores, 
lideranças, autoridades, sejam muito bem-vindos à 
nossa Casa do Povo. Muito obrigado, Presidente. Boa 
tarde a todos. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Obrigado, Deputado 
Alan Queiroz. Com a palavra por dois minutos, sem 
direito a aparte, Deputado Luizinho Goebel. 

A SRA. ROSANGELA DONADON (Por videoconferência) - 
Presidente, foi registrada a minha presença? Deputada 
Rosangela Donadon.

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Queria saudar a todos mais 
uma vez e estamos dentro do seio do agronegócio de 
Rondônia, que é a nossa referência, a vitrine do potencial 
do nosso Estado, a Rondônia Rural Show. 
E eu queria só registrar rapidamente aqui, pelo avançado 
da hora, pela votação que temos, em respeito a todas 
as pessoas que nos visitam, que nós não podemos 
retroceder. Nós não podemos deixar de avançar. E nós 
não podemos, acima de tudo, perder o foco. E eu entendo 
que para que a evolução do setor produtivo do nosso 
Estado continue, nós precisamos o envio urgentemente 
do nosso zoneamento socioeconômico, ecológico para a 
Assembleia Legislativa, para que nós possamos votar e 
de fato dar a condição de regulamentar as nossas áreas 
de cultura no Estado. 
Segundo, que o governo efetivamente cobre da bancada 
do novo Governo Federal, das nossas bancadas, dos 
Ministérios, um apoio na questão da regularização 
fundiária. Com a regularização fundiária do nosso 
Estado, com certeza nós vamos poder crescer muito 
mais, produzindo muito mais, gerando emprego e renda. 
E a última questão que eu queria deixar em especial 
um pedido para o nosso Governador Marcos Rocha: 
para que neste momento de crise do nosso setor, como 
foi registrado aqui por oradores, como por último o 
Deputado Crispin, que nós não tributamos a produção 
agrícola em nenhum percentual. Porque o momento 
é de crise e nesse momento nós temos que ajudar a 
salvar esse setor importante. E, naturalmente se nós 
tributarmos, por menor que seja esse percentual, 
nós estaremos prejudicando esse setor que já, neste 
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momento, vem com dificuldade. 
Então, eu só queria registrar isso e, no mais, agradecer a 
presença de cada um de vocês. Muito obrigado. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Presidente, eu 
gostaria de cumprimentar a Secretária Michele e o Doutor 
Darci, que também se fazem presentes, lá de Rolim de 
Moura. Juntamente com o Senhor Paulo, subchefe ali do 
Detran aqui de Rondônia. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Sejam todos 
muito bem-vindos. Para fazer uso da palavra, Deputado 
Ezequiel Neiva.

O SR. EZEQUIEL NEIVA - Senhor presidente, senhores 
deputados, deputadas, nossa plateia presente aqui. 
Uma alegria poder estar aqui participando desse 
evento grandioso. Mas, Senhor Presidente, eu pedi a 
oportunidade, serei muito breve, rápido. Meu amigo 
Coronel Tupã está ali, receba o nosso cumprimento, 
grande baluarte da nossa aguerrida Polícia Militar. 
Senhor Edson, vamos fazer depois então isso aí. 
Mas, Presidente, eu pedi essa oportunidade na verdade, 
Deputado Redano, para homenagear aqui uma pessoa. 
Eu vi que, de manhã, Deputada Cláudia, eu quero 
lhe parabenizar porque você homenageou aqui o ex-
deputado Federal Anselmo de Jesus e também falou 
de quem foi o grande Governador Confúcio Moura. 
Porque lá atrás, quando não existia a nossa Rondônia 
Rural Show, quando não existia uma feira de negócios 
no Estado de Rondônia, que pudesse agregar todo o 
Estado, foi o Governador Confúcio Moura, na época, que 
criou, juntamente com o senhor Anselmo de Jesus. 
Então, você já homenageou, o senador com certeza está 
feliz com essa homenagem e nós fazemos também — viu, 
Deputado Jean Oliveira — essa homenagem ao Senador 
Confúcio Moura que, à época, como governador, teve 
a coragem de criar essa grande feira, porque ele é um 
grande entusiasta, um visionário do nosso Estado. 
Mas, eu quero também me fazer aqui das palavras do 
Deputado Luizinho, Deputado Jean, sobre o nosso zo-
neamento. O zoneamento está pronto, segundo a Se-
dam, e esse zoneamento precisa urgentemente voltar 
para a Assembleia Legislativa e de forma muito cons-
ciente e técnica, Edson, agora a Assembleia, bem mais 
madura, pode levar isso à pauta e votar. Realmente, sem 
o zoneamento, a nossa produção vai estar estagnada, 
vai estar travada e nós não vamos conseguir avançar na-
quilo que mais emprega no Estado de Rondônia, naquilo 
que mais gera renda e emprego para o nosso povo, que 
é justamente o agronegócio. 
São essas as minhas palavras, Senhor Presidente. Obri-
gado. E cumprimentar o meu amigo Só na Bença, que 
nos honra de estar aqui. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Senhores deputa-
dos, nós vamos iniciar as votações, e a gente vai inter-
calar aqui as falas com as votações. 
Vamos iniciar a Ordem do Dia. Solicito ao Senhor Secre-

tário que proceda à leitura das matérias a serem apre-
ciadas. 
Senhor Secretário. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE 
LEI COMPLEMENTAR 22/2023 DO DEPUTADO LAERTE 
GOMES. Implanta no Estado de Rondônia o Programa 
Permanente de Regularização Ambiental - PPRA, com 
o objetivo de promover a regularização ambiental dos 
imóveis rurais com passivos ambientais relativos às 
Áreas de Preservação Permanente, de Reserva Legal e 
de Uso Restrito..

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Quero registrar 
aqui que a Deputada Rosangela Donadon está acompa-
nhando a Sessão de forma on-line. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Registrar a pre-
sença da Deputada Rosangela Donadon. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Senhores deputa-
dos, Projeto de Lei Complementar 22/2023. Segunda 
discussão e votação. 
Não havendo quem queira discutir, em votação. A vota-
ção é nominal. O Secretário fará a chamada dos deputa-
dos. Os favoráveis votarão “sim”, os contrários votarão 
“não”. 
Senhor Secretário, proceda à chamada dos deputados.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Alan 
Queiroz, como vota? 

O SR. ALAN QUEIROZ – Voto “sim”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Pedro, 
como vota? 

O SR. PEDRO FERNANDES – “Sim”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Dele-
gado Lucas Torres, como vota?

O SR. DELEGADO LUCAS – “Sim”, Senhor Secretário.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Luis 
do Hospital, como vota?

O SR. LUIS DO HOSPITAL – Voto “sim”, Secretário.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Cássio 
Gois, como vota?

O SR. CÁSSIO GOIS – Voto “sim”, Presidente. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Cássio 
Gois vota “sim”. 
Deputado Ismael Crispin, como vota? 

O SR. ISMAEL CRISPIN – Deputado Ismael Crispin vota 
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“sim”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Drª 
Taíssa, como vota? 

A SRA. DRA. TAÍSSA – Voto “sim”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Drª 
Taíssa vota “sim”.
Deputado Nim Barroso, como vota? 

O SR. NIM BARROSO – Voto “sim”, Secretário.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Nim 
Barroso vota “sim”.
Deputado Affonso Candido, como vota?

O SR. AFFONSO CANDIDO – Voto “sim”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – O Deputado Af-
fonso Candido vota “sim”.
 Deputado Ribeiro do Sinpol, como vota?

 O SR. RIBEIRO DO SINPOL – Voto “sim”.

 O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputa-
do Ribeiro do Sinpol vota “sim”.
 Deputada Cláudia de Jesus, como vota? 

 A SRA. CLÁUDIA DE JESUS – Voto “sim”.

 O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputa-
da Cláudia de Jesus vota “sim”.
 Deputado Cirone Deiró vota “sim”.
 Deputada Gislaine Lebrinha, como vota? 

 A SRA. GISLAINE LEBRINHA – Voto “sim”.

 O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Vota 
“sim”.
 Deputado Jean Oliveira, como vota? 

 O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Deputado 
Jean Oliveira vota “sim”.
 
 O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputa-
do Jean Oliveira vota “sim”.
 Deputado Alex Redano, como vota? 

 O SR. ALEX REDANO – Voto “sim”, Senhor Presi-
dente.

 O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputa-
do Alex Redano vota “sim”.
 Deputado Delegado Camargo, ausente.
 Deputado Edevaldo Neves, como vota? Ausente.
 Deputado Ezequiel Neiva, como vota? 

 O SR. EZEQUIEL NEIVA – Deputado Ezequiel 

Neiva vota “sim”, Senhor Secretário.
 
 O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputa-
do Ezequiel Neiva vota “sim”.
 Deputada Ieda Chaves, como vota? 

 A SRA. IEDA CHAVES – Voto “sim”.

 O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputa-
do Jean Mendonça, como vota? 

 O SR. JEAN MENDONÇA – Deputado Jean Men-
donça vota “sim”.

 O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputa-
do Luizinho Goebel, como vota?
 Deputado Marcelo Cruz? Ausente.
 Deputada Rosangela Donadon, como vota?

 A SRA. ROSANGELA DONADON (Por videoconfe-
rência) – Voto “sim”, Presidente.

 O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputa-
da Rosangela Donadon vota “sim”. 
 Deputado Luizinho Goebel, como vota?

 O SR. LUIZINHO GOEBEL – “Sim”.

 O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputa-
do Luizinho Goebel vota “sim”.
 Autor do projeto, Deputado Laerte Gomes, 
como vota?

 O SR. LAERTE GOMES – Senhor Presidente, eu 
só quero primeiro agradecer aos pares, aos deputados e 
deputadas por terem entendido esse projeto e contribuí-
do. Hoje, a Assembleia Legislativa mostra de que lado 
está, do lado do setor produtivo, do lado do produtor, do 
lado da Rondônia. 
Quero agradecer e tenho certeza que o nosso Governa-
dor Marcos Rocha vai contribuir com esse projeto, san-
cionando, e já colocando essa lei em prática. A Assem-
bleia Legislativa de Rondônia, hoje, faz história. Esse 
dia, hoje, faz história. 
Voto “sim”, Senhor Presidente.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Laerte 
Gomes vota “sim”.
Com 21 votos favoráveis e nenhum contrário, está apro-
vado o Projeto.

VOTAÇÃO ELETRÔNICA PRESENCIAL E REMOTA

- Deputado Affonso Candido   - sim
- Deputado Alan Queiroz   - sim
- Deputado Alex Redano   - sim
- Deputado Cássio Gois   - sim
- Deputado Cirone Deiró   - sim
- Deputada Cláudia de Jesus  - sim
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- Deputado Delegado Camargo  - ausente 
- Deputado Delegado Lucas  - sim
- Deputada Drª Taíssa   - sim
- Deputado Edevaldo Neves  - ausente 
- Deputado Ezequiel Neiva  - sim
- Deputada Gislaine Lebrinha  - sim
- Deputada Ieda Chaves   - sim
- Deputado Ismael Crispin  - sim
- Deputado Jean Mendonça  - sim
- Deputado Jean Oliveira  - sim
- Deputado Laerte Gomes  - sim
- Deputado Luis do Hospital  - sim
- Deputado Luizinho Goebel  - sim
- Deputado Marcelo Cruz  - ausente 
- Deputado Nim Barroso   - sim
- Deputado Pedro Fernandes  - sim
- Deputado Ribeiro do Sinpol  – sim
- Deputada Rosangela Donadon  - sim 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Com 21 votos 
favoráveis, em segunda discussão e votação, 
está aprovado o Projeto de Lei Complementar 
22/2023. Vai ao Expediente. 
Próxima matéria, Senhor Secretário. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE 
LEI 66/2023 DO DEPUTADO NIM BARROSO. Institui o 
Programa de Apoio Psicossocial nas Escolas no âmbito 
do Estado de Rondônia, visando à promoção da saúde 
mental e do bem-estar emocional dos estudantes, pro-
fessores e suas famílias, e dá outras providências. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Projeto de Lei 
66/2023, em segunda discussão e votação. Os depu-
tados que queiram discutir. Não havendo quem queria 
discutir, em votação. Os deputados favoráveis permane-
çam como se encontram, os contrários se manifestem. 
Está aprovado, em segunda discussão e votação. 
Vai ao Expediente.
Próxima matéria. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE LEI 
81/2023 DO DEPUTADO CÁSSIO GOIS. Institui a Política 
Estadual de Incentivo à Produção de Café de Qualidade 
no Estado de Rondônia.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) – Em segunda dis-
cussão e votação. Não havendo quem queira discutir, em 
votação. Os deputados favoráveis permaneçam como se 
encontram, os contrários se manifestem. Está aprova-
do o Projeto de Lei 81/2023. Vai ao Expediente.
Próxima matéria.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE 
LEI 1487/2021 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 318. 
Institui normas gerais para produção, comércio, trans-
porte, uso, armazenamento, aplicação, fiscalização, des-
tinação final dos resíduos e embalagens dos agrotóxicos, 
seus componentes e afins no Estado de Rondônia e re-

voga a Lei nº 1.841, de 28 de dezembro de 2007. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Em segunda dis-
cussão em votação o projeto. Não havendo quem queira 
discutir, em votação. Os deputados favoráveis permane-
çam como se encontram, os contrários se manifestem. 
Está aprovado o Projeto de Lei 1487/2021. Vai ao 
Expediente. 
Próxima matéria, Senhor Secretário. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - PROJETO DE LEI 
51/2023 DO DEPUTADO LUIS DO HOSPITAL. Dispõe so-
bre o controle da prática de aumento abusivo de preços 
de bens e serviços em situação de evento extremo.

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Em segunda dis-
cussão em votação o projeto. Não havendo quem queira 
discutir, em votação. Os deputados favoráveis permane-
çam como se encontram, os contrários se manifestem. 
Está aprovado o Projeto de Lei 51/2023. Vai ao 
Expediente. 
Próxima matéria. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - PROJETO DE LEI 
29/2023 DO DEPUTADO LUIS DO HOSPITAL. Institui no 
Estado a possibilidade e o direito da população de aces-
so a meios e formas de pagamento digitais para quita-
ção de débitos de natureza tributária e não tributária, 
como pix e operações de cartão de débito e crédito. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Em segunda dis-
cussão em votação o projeto. Não havendo quem queira 
discutir, em votação. Os deputados favoráveis permane-
çam como se encontram, os contrários se manifestem. 
Está aprovado o Projeto de Lei 29/2023. Vai ao 
Expediente. 
Próxima matéria. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE LEI 
07/2023 DO DEPUTADO CIRONE DEIRÓ. Dispõe sobre 
a isenção de pagamento da taxa de inscrição para pes-
soas com deficiência em eventos esportivos, realizados 
no âmbito do Estado de Rondônia. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Em segunda dis-
cussão e votação o projeto. Não havendo quem queira 
discutir, em votação. Os deputados favoráveis permane-
çam como se encontram, os contrários se manifestem. 
Está aprovado o Projeto de Lei 07/2023. Vai ao 
Expediente. 
Próxima matéria. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE LEI 
82/2023 DO DEPUTADO NIM BARROSO. Dispõe sobre 
a proibição da concessionária de energia elétrica Ener-
gisa suspender o fornecimento de energia elétrica por 
suposta irregularidade no relógio medidor, garantindo o 
direito de defesa prévia ao consumidor antes do auto de 
infração e multa, respeitando o direito constitucional da 
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ampla defesa e do contraditório. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Em segunda dis-
cussão e votação projeto. Não havendo quem queira 
discutir, em votação. Os deputados favoráveis permane-
çam como se encontram, os contrários se manifestem. 
Está aprovado o Projeto de Lei 82/2023. Vai ao 
Expediente. 
Próxima matéria. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE LEI 
47/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 36. Auto-
riza o Poder Executivo a abrir crédito adicional suple-
mentar por anulação, até o valor de R$ 1.355.451,00, 
em favor da unidade orçamentária Entidade Autárquica 
de Assistência Técnica e Extensão Rural do Estado de 
Rondônia – EMATER. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Em segunda dis-
cussão e votação o projeto. Não havendo quem queira 
discutir, em votação. Os deputados favoráveis permane-
çam como se encontram, os contrários se manifestem. 
Está aprovado o Projeto de lei 47/2023. Vai ao 
Expediente. 
Próxima matéria. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Não há mais 
matéria, Senhor Presidente. 

O SR. JEAN OLIVEIRA (Presidente) - Senhores deputa-
dos, não havendo mais matérias, antes de encerrar a 
Ordem do Dia quero aqui fazer o registro do meu tio, 
que veio do Município de Alta Floresta D’Oeste para 
acompanhar a Sessão. Agora nesse momento ele não 
está presente, mas eu estou aqui recebendo a mensa-
gem e quero agradecê-lo pela oportunidade. Produtor 
rural, nunca foi na Assembleia Legislativa acompanhar 
uma Sessão enquanto eu sou deputado, porque vive 
trabalhando. Então, eu quero aqui, em nome do meu 
tio, que é um produtor rural raiz, dizer que nós preci-
samos, enquanto parlamentares, fazer justiça. É o que 
nós fizemos hoje aqui, votando projetos de importância 
para o setor produtivo. Então, muito obrigado ao meu 
tio Jonael Oliveira. 
Encerrada a Ordem do Dia. Nós vamos chamar agora os 
deputados para fazer uso da palavra, para trazer as dis-
cussões do momento. E eu convido o Deputado Ribeiro 
do Sinpol para fazer uso da palavra. 
E convido, neste momento, o Deputado Cirone Deiró, 1º 
Secretário, a presidir a Mesa já que o nosso 2º Vice-Pre-
sidente vai fazer uso da palavra e assim que retornar da 
palavra irá presidir aqui a Sessão. 

(Às 16 horas e 23 minutos o Senhor Jean Oliveira 
passa a Presidência ao Senhor Cirone Deiró)

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) - Com a palavra, De-
putado Ribeiro do Sinpol. 

O SR. RIBEIRO DO SINPOL - Boa tarde a todos. Cum-
primentar todos os meus amigos deputados estaduais. 
Agradecer também a presença dos nossos amigos pro-
dutores rurais. Parabenizar o Presidente da Assembleia, 
Deputado Marcelo Cruz por essa grande estrutura que 
foi feita em prol dos deputados e dos nossos produtores 
rurais, nossos amigos que estão presentes aqui dentro 
desse grande evento. 
Em nome de todos os meus amigos policiais civis aqui 
presente, estive hoje na delegacia, lá na UNISP (Unida-
de Integração de Segurança Pública) — quem está aqui 
presente hoje é o meu amigo Edinho —, em nome deles 
eu cumprimento a todos os policiais civis. Tem o Wesley, 
de Vilhena também, policial penal, em nome dele cum-
primento todas as nossas outras forças de segurança. 
Dizer que é um momento muito importante estar aqui, 
que é uma bandeira que nós vamos sempre levantar, 
da segurança pública. Dizer que esse setor produtivo, 
que tanto impulsiona a economia do Estado de Rondônia 
precisa ter uma segurança pública valorizada, precisa ter 
uma segurança pública que tenha estrutura, tecnologia. 
Reconhecemos os avanços nos últimos anos, do nosso 
Governador Coronel Marcos Rocha, o qual luta e pauta 
muito pela segurança pública, mas nós não podemos es-
quecer das pautas da valorização dos nossos planos de 
carreira das nossas forças de segurança: da Polícia Civil, 
da Polícia Militar, dos nossos policiais penais. Nós preci-
samos sempre enfatizar a importância dessa valorização 
para que, com isso, as forças de segurança consigam 
trabalhar mais valorizadas e possam dar e possam dar 
toda segurança para o setor produtivo que tanto pro-
põe, tanto produz e gera riqueza para o nosso Estado 
de Rondônia. 
Dizer também que eu fiz uma Indicação recentemente 
de uma bolsa formação. Um incentivo do governo fe-
deral, do Pronasci (Programa Nacional de Segurança 
Pública com Cidadania), é uma bolsa de valorização de 
ensino do governo federal de R$ 900,00 que foi feita a 
indicação para o Governador Coronel Marcos Rocha. E 
nós esperamos muito que o governo faça essa ratifica-
ção desse projeto para que essa verba venha para os 
nossos policiais civis, policiais militares, as nossas forças 
de segurança, para que eles possam estudar, se espe-
cializar, e, em contrapartida, ganhar ainda essa bolsa de 
formação. 
No mais, eu agradeço a presença de todos, agradeço 
muito a forma republicana como foi conduzido esse nos-
so evento; e dizer que nós estamos juntos. Um Parla-
mento forte, cada vez mais próximo da nossa comunida-
de. Um forte abraço a todos, fiquem com Deus.
 
O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Obrigado. Para-
béns, Deputado Ribeiro do Sinpol. Quero aqui franquear 
a palavra ao Excelentíssimo Deputado Affonso Candido.

O SR. AFFONSO CANDIDO - Obrigado Presidente. É mui-
to breve, é só mesmo uma mensagem de agradecimen-
to a toda a população presente. 
Eu que tive a oportunidade de ser vereador por dois 

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
1822

Autenticidade, integridade e interoperalidade - ICP BRASIL



DO-e-ALE/ROANO XII - Nº 96 02/06/2023

mandatos do Município de Ji-Paraná. Fui Presidente da 
Câmara, e tive a oportunidade também, Presidente Alex 
Redano, de votar para Ji-Paraná ser a capital do agro-
negócio. 
E a cada ano que passa, a eira só vem aumentando. 
Nós, recentemente, protocolamos um Projeto de Lei na 
Casa de Leis que é o Dec Rural (Delegacia Especializada 
em Conflitos na Zona Rural), que dá uma proteção ao 
homem do campo; em contrapartida, com o Governo do 
Estado, o BPM Rural (Batalhão de Polícia Militar Rural), 
que é a patrulha militar com o zoneamento de todas as 
propriedades rurais, para, de fato, dar uma proteção à 
propriedade privada.
 Na minha e na nossa opinião, de todos os deputados, 
Dra. Glaene, a cerca tem que ser respeitada. O produtor 
rural, o pecuarista, o agricultor, tem que ter a sua pro-
priedade com segurança e é o que nós iremos fazer no 
nosso mandato de deputado, assim como todos os de-
putados estaduais, o nosso Governador Coronel Marcos 
Rocha; e um Projeto de Lei que protocolei agora tam-
bém sobre a energia renovável, a energia sustentável 
aos nossos produtores rurais. 
Agradeço a cada um que está participando da nossa 
Rondônia Rural Show. Para nós, é um prazer muito gran-
de. Eu, que nasci na cidade de Ji-Paraná, hoje, a feira 
ultrapassa mais de um R$ 1 bilhão e meio. E eu não 
tenho dúvidas de que será recorde esse ano, na nos-
sa 10° Rondônia Rural Show Internacional. Desejo uma 
boa feira a todos, a todos os nossos expositores, agricul-
tores, pecuaristas e visitantes. Que Deus nos abençoe. 
Obrigado, Presidente. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Parabéns, Deputa-
do Affonso Candido, anfitrião aqui da Casa, juntamente 
com a Deputada Cláudia de Jesus, Deputado Nim Barro-
so, Deputado Laerte Gomes, que nos recebem e a todos 
os rondonienses aqui na cidade de Ji-Paraná.
Quero aqui cumprimentar o Vereador Zequinha, que 
está aqui presente; cumprimentar a nossa equipe que 
se deslocou ali de Cacoal para vir acompanhar esta Ses-
são; a Vereadora Marlene, o Vereador Diogo Padilha; 
os demais vereadores que estão aqui presentes, nesta 
tarde maravilhosa. 
Conceder aqui uma Questão de Ordem à Deputada Gis-
laine Lebrinha, para fazer um cumprimento aos vereado-
res dos outros municípios. 

A SRA. GISLAINE LEBRINHA - Obrigada Presidente. De-
sejar uma boa tarde a todos, dizer que é uma alegria 
estar aqui na Rondônia Rural Show. Esta feira, com cer-
teza, é a maior de todas que já participei — e participei 
de várias. Agradecer e parabenizar o nosso Governador 
Marcos Rocha, também nosso Presidente Deputado Mar-
celo Cruz.
Queria aqui deixar um abraço ao nosso Vereador Cris-
tóvão, de Primavera de Rondônia, juntamente com o 
Prefeito Eduardo, que estão aqui presentes, estão já 
pedindo os recursos para a gente; a Vereadora Celma, 
o Vereador Guigui, Vereador Marcos, lá de São Miguel, 

juntamente com a Branca, Jane Kelly que estão aqui 
juntamente com a gente, já foi cumprimentado o Verea-
dor Zequinha, de Seringueiras, junto aos nossos verea-
dores; Huga, lá de Seringueiras também. 
Cumprimentar nosso Vereador Pezão, também; cum-
primentar nosso Vereador Trovão, Diego, Nelci, lá de 
Alvorada D’Oeste, estão lá também, não é, presentes 
juntamente com a gente. 
Vereador Eber, nosso Vereador Eber Lopes, de São Fran-
cisco; cumprimentar todos os nossos vereadores de São 
Francisco que estão aqui presentes. Gostaria também 
de cumprimentar e parabenizar pelos trabalhos, os nos-
sos secretários regionais; em nome do nosso Secretário 
regional de São Francisco, Cleiton Xavier, cumprimento 
a todos os nossos secretários regionais que se fazem 
presentes no evento. 
Acompanhei o trabalho de vocês, vi que estão partici-
pando ativamente, visitando todos os estandes, fazendo 
todo o trabalho e não só essa semana, não é, Cleiton, 
dessa semana da Rondônia Rural Show, mas também 
você vem trabalhando todos os dias na mobilização. En-
tão, parabéns a vocês por esse trabalho que vêm fazen-
do e parabéns à nossa grande Rondônia Rural Show. 
Senhor Presidente, é contigo. 

(Às 16 horas e 29 minutos, o Senhor Cirone Deiró 
passa a Presidência ao Senhor Ribeiro do Sinpol)

O SR. RIBEIRO DO SINPOL (Presidente) - Grande, gran-
de palavra, grande palavra da nossa Deputada Gislaine 
Lebrinha. Agora vamos escutar no plenário o discurso do 
1° Secretário da Assembleia Legislativa, homem forte de 
Cacoal, Deputado Cirone Deiró.

O SR. CIRONE DEIRÓ – Obrigado Presidente, quero 
cumprimentar Deputado Ribeiro do Sinpol, e, em nome 
do senhor, deputado, cumprimentar todos os colegas 
deputados aqui presentes. Cumprimentar a população 
de Ji-Paraná, de todo o Estado de Rondônia que se fa-
zem presentes nesta Sessão Itinerante. Dizer da nossa 
alegria de ter a companhia de vocês, cumprimentar toda 
a imprensa. 
Eu quero aqui, Presidente, em rápidas palavras, agra-
decer a nossa equipe, as pessoas que nos acompanham 
dentro do Estado de Rondônia e dizer que é um grande 
privilégio dar voz a essa sociedade, a um povo trabalha-
dor, um povo ordeiro, um povo que faz a diferença em 
nosso país.
O aumento da nossa arrecadação em mais de 30% é o 
reflexo do trabalho desse povo ordeiro, do povo que faz 
agricultura no Estado de Rondônia. Quero aqui também 
parabenizar o Governador Coronel Marcos Rocha, pelos 
investimentos feitos nessa feira, na qual nós temos a 
oportunidade, Senhor Presidente, de demonstrar a nos-
sa qualidade, o nosso produto, o nosso potencial, aquilo 
que Rondônia produz e produz com qualidade. Estamos 
aí, campeão no café, no peixe, no cacau e temos um 
grande trabalho feito pelos nossos produtores que traba-
lham pela madrugada, que à noite levantam para fazer 
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a irrigação do seu café, da sua produção. Então, quero 
aqui reconhecer o trabalho desses bravos rondonienses 
que fazem a diferença no nosso Estado.
E quero nesta tarde, Presidente, propor aqui, uma indi-
cação ao Governo do Estado, uma Minuta do “RO Garan-
te”. O “RO Garante” é um fundo de aval, que o Governo 
do Estado, através de um fundo já existente junto ao 
CONDER (Conselho de Desenvolvimento do Estado de 
Rondônia), consiga fazer com que os produtores que 
não têm garantias possam dar a garantia através do go-
verno; cadastro analisado e aí o governo ser um aval 
garantidor. 
Além desse recurso que está parado, o governo vai con-
seguir arrecadar com esse fundo, tendo um valor, uma 
taxa, uma porcentagem cobrada; e vai fazer com que os 
micros, médios e pequenos empresários, pequenos pro-
dutores, médios produtores tenham a sua garantia para 
dar nas cooperativas e nos bancos de fomento dentro 
do Estado de Rondônia. Nós precisamos arrumar meios 
de fazer com que nosso setor produtivo possa angariar 
fundos junto a essas entidades para produzir mais e com 
mais qualidade. 
Então, eu vou propor essa Minuta junto ao Governo do 
Estado. Já existe esse fundo garantidor no Estado do 
Mato Grosso e demais Estados do país, em que o Estado 
com seu fundo existente, com recursos de fundo exis-
tente, faz o fundo de aval junto às entidades bancárias e 
às entidades de fomento e cooperativas para que possa 
beneficiar os nossos produtores do Estado de Rondônia. 
Então fica aqui, Presidente, o nosso registro, o nosso 
agradecimento por essa brilhante feira aqui na cidade 
de Ji-Paraná, onde todo o Estado de Rondônia está aqui 
presente para ver as novidades tecnológicas e ao mes-
mo tempo fazer, junto com seus colegas produtores, tro-
ca de informações para melhorar a sua produção dentro 
do Estado de Rondônia. 
Que Deus continue abençoando cada um de vocês e 
possamos continuar crescendo cada dia mais nesse Es-
tado maravilhoso que é o Estado de Rondônia. Muito 
obrigado, Presidente. 

O SR. RIBEIRO DO SINPOL (Presidente) – Perfeito, De-
putado Cirone Deiró. Parabéns. Ótimo discurso. Equili-
brado, ponderado como sempre. Nosso grande amigo 
Deputado Cirone Deiró. 
Agora passo a palavra a nossa anfitriã da Casa, Deputa-
da Cláudia de Jesus, Deputada Estadual. Vossa Excelên-
cia vá à tribuna. 

A SRA. CLÁUDIA DE JESUS - Muito boa tarde a todos os 
senhores e senhoras aqui presentes. Cumprimentar aqui 
todas as lideranças políticas do nosso Estado de Ron-
dônia, que se fazem presentes aqui conosco. E o meu 
motivo de estar aqui, usando essa tribuna, é justamente 
para parabenizar essa feira linda que está acontecendo 
aqui no nosso Município de Ji-Paraná.
Hoje, na parte da manhã, a gente fez uma homenagem 
em reconhecimento aos idealizadores dessa Feira, que 
estamos na 10ª edição. Então, através dessa homena-

gem, a Assembleia Legislativa registra na história, re-
conhece essa importante feira nos Anais desta Casa. E 
foi muito importante, porque eu tenho certeza que os 
idealizadores, nove anos atrás, eles não esperavam que 
essa feira teria essa dimensão. Eu acredito que naquele 
momento eles não pensavam que seria uma Feira Inter-
nacional. E aí, hoje, a gente fez esse reconhecimento. 
Naquele momento o Governador do Estado de Rondô-
nia era o Ex-Governador Confúcio Moura; o Vice-Gover-
nador, o Airton Gurgacz; na época tínhamos também 
como Prefeito do Município de Ji-Paraná o José de Abreu 
Bianco; o Jesualdo era o nosso Deputado Estadual tam-
bém; o meu pai, Anselmo de Jesus, era o Secretário de 
Agricultura. E foram pessoas que fizeram história e que 
acreditaram. A gente sabe do desafio de fazer uma feira 
nessa proporção. E essa feira já começou grandiosa. E a 
cada ano ela tem superadas as expectativas. 
Eu não poderia deixar de reconhecer também o Governo 
do Estado, que com seu comprometimento com o setor 
produtivo, tem investido, tem dado continuidade; e a 
gente viu esse ano o sucesso que está sendo essa feira, 
a magnitude, quantos expositores, a população presen-
te. Isso muito alegra o nosso coração, porque a gente 
vê o comprometimento das pessoas, da classe política. 
E nós estamos em um Estado que está em constante 
crescimento, isso é muito importante para nós rondo-
nienses. 
Eu, como ji-paranaense, fico extremamente feliz de ter a 
nossa cidade como sede desse grande evento, um even-
to magnífico, um evento pujante, um evento que traz aí 
arrecadação, enfim, mas também leva a tecnologia para 
o campo. Como eu sou filha de agricultores familiares, 
eu sempre estive nesse espaço, eu também quero para-
benizar a Emater. 
A Emater está com um estande importante, no qual, em 
um pequeno espaço, ela demonstra a capacidade de 
uma pequena propriedade de ser produtiva. Ali naquele 
estande a gente vê a produção de peixe, a produção de 
café, a produção de cacau. A gente vê uma diversidade 
de técnicas aplicadas ali pelos ematerianos, os extensio-
nistas rurais, que para nós é um exemplo. E eu parabe-
nizo a Emater, porque sem a Emater nós não teríamos 
condições de ter um Estado produtivo, não só pelo gran-
de agronegócio, mas nós temos a agricultura familiar, 
que tem papel fundamental na produção de alimentos. 
E quando essa feira foi criada ela tinha esse propósito 
de fortalecer a agricultura familiar, que produz alimento 
para colocar nas nossas mesas. 
E a gente sabe desse papel primordial da Emater. E nes-
se momento, dentro desse espaço de poder, a gente 
reivindica tantas melhorias aos servidores, eu também 
quero aqui registrar e também reivindicar ao Governo do 
Estado o seu comprometimento na melhoria salarial, no 
quadro técnico da Emater, que precisa de novos concur-
sos, precisa de contratação de novos profissionais para 
que esse Estado, a cada dia, continue pujante na sua 
produção, no setor produtivo. Esse é o nosso desejo. 
E a gente pede para que o Governo do Estado a cada dia 
se comprometa mais com essa pauta da agricultura fa-
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miliar, do grande agronegócio, porque nós sabemos que 
o pequeno, o médio e o grande, todos são importantes 
nesse processo. 
E aí eu também não posso deixar de parabenizar o Se-
cretário de Agricultura do Estado, o Senhor Luiz Paulo, 
pelo seu trabalho importante junto com toda a equipe 
da Seagri; o Luciano, como Presidente da Emater, com 
toda a equipe emateriana, tem feito um trabalho impor-
tantíssimo. 
Seria isso a minha fala, eu aliás, antes de terminar, que-
ro também registrar que foi lido aqui hoje, um projeto de 
nossa autoria no qual nós propomos a criação da Frente 
Parlamentar em prol da agricultura familiar, justamen-
te para que a gente possa debater a regularização fun-
diária do nosso Estado; o crédito, hoje, para os nossos 
agricultores; a extensão rural aos nossos agricultores, 
enfim, todas as políticas públicas voltadas ao peque-
no agricultor, mas também, a gente trabalha tudo isso, 
também com muito cuidado, atento que nesse Estado, 
o pequeno, o médio e o grande, todos são muito impor-
tantes nesse processo.
 É óbvio que eu venho de uma categoria - que eu estou 
aqui para fazer jus e lutar por políticas públicas para 
esses pequenos que precisam muito. Então, a gente em 
breve terá essa Frente Parlamentar constituída para que 
a gente possa continuar fazendo debates importantes 
sobre a produção de alimentos no Estado de Rondônia, 
para que a gente, de fato, possa garantir a soberania 
alimentar - que é tão importante para todos nós seres 
humanos. 
O meu forte abraço, parabéns a todos homens e mu-
lheres que se comprometeram na realização dessa linda 
feira, que para nós rondonienses, é um grande orgulho. 
Meu forte abraço, fiquem todos com Deus e que todos 
aproveitem bastante ainda esses dias que nós temos de 
Rondônia Rural Show.

 O SR. RIBEIRO DO SINPOL (Presidente) – Obrigado, 
Deputada Cláudia de Jesus. Vamos agora, dar a palavra 
a nossa Deputada Estadual aguerrida, da Pérola do Ma-
moré, Deputada Drª Taíssa.
Antes disso, cumprimentar aqui o Prefeito de Candeias, 
Valteir Queiroz. E aí, meu prefeito? Forte abraço, para-
béns pelo seu trabalho em Candeias do Jamari. 
Deputada Drª Taíssa, Vossa Excelência, sua fala por 
gentileza, fique à vontade.

A SRA. DRA. TAÍSSA – Obrigado, Senhor Presidente. Boa 
tarde a todos. Hoje, eu vim falar aqui, Senhor Presiden-
te, da grande importância... Não adianta a gente falar 
em negócios, em feira, se a gente não tiver a segurança 
da propriedade para quem está no campo. A maior parte 
dos nossos produtores estão desesperados porque não 
têm regularização fundiária nesse Estado. 
E dizer para vocês que no que depender desta Parla-
mentar, de estar junto, cobrando o Governo Federal; do 
Governo do Estado... sou lá da região de Guajará-Mirim, 
onde boa parte das terras não têm a documentação. Lá 
em Nova Dimensão, em Jacinópolis, a maior parte, uma 

produção fortíssima dentro do nosso Estado de Rondô-
nia e infelizmente, a maior parte dos produtores estão 
desesperados com as suas terras, sem saber o que vão 
fazer, Deputado Alex Redano. 
E digo aqui, a cada um de vocês, estou na Comissão 
de Meio Ambiente, eu faço parte da CPI em relação às 
Reservas, e o que depender desta Parlamentar, a gente 
vai lutar, não para discutir, mas para realmente, a gen-
te fortalecer e mudar a realidade do Estado de Rondô-
nia. Porque, enquanto não tiver regularização fundiária, 
homens e mulheres vão continuar sofrendo dentro do 
nosso Estado, porque não têm a documentação da sua 
propriedade.
 E é muito triste o que vem acontecendo no nosso Es-
tado e digo mais, a feira serve para fazer negócios, mas 
também, a gente como Parlamentar para abrir o debate 
e lutar por uma realidade do Estado de Rondônia; uma 
deputada lá de Guajará-Mirim que quer somar no Es-
tado inteiro, para que a gente possa mudar a situação 
do nosso Estado, em relação a regularização fundiária. 
Muito obrigado, Senhor Presidente.

O SR. RIBEIRO DO SINPOL (Presidente) - Parabéns, De-
putada Drª Taíssa. Parabéns, uma fala muito republica-
na, representando mesmo, a sua região da Pérola do 
Mamoré. 
Eu quero aqui agora, agradecer a todos que ficaram co-
nosco até o final, estamos encerrando a nossa Sessão. 
Dizer que a Casa do Povo é isso mesmo, que é cada vez 
mais, próxima a nossa sociedade, para a gente propor 
as leis; propor as discussões. Isso é muito importan-
te, a pauta dessa Assembleia Legislativa é trazer mais 
a sociedade; trazer mais o nosso povo rondoniense, 
dentro da nossa Assembleia Legislativa, para a gente 
juntos, somarmos por uma Rondônia melhor.
Está encerrada a Ordem do Dia. Nada mais havendo a 
tratar, invocando a proteção de Deus, e antes de en-
cerrar a presente Sessão, convoco Sessão Ordinária a 
realizar-se no dia 30 de maio de 2023, na Sede da As-
sembleia Legislativa do estado de Rondônia, no horário 
regimental, ou seja, às 15 horas.
Está encerrada a Sessão. 

(Encerra-se esta Sessão às 16 horas e 42 minutos)

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
1825
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